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Com boas pistas e 
novo teleférico, des-
tino reafirma ser o 
melhor resort de es-
qui dos EUA, mas 
esportes na neve são 
apenas um dos mui-
tos atrativos, que vão 
de museus gratuitos 
a lojas tradicionais

Cravada no meio da 
cordilheira das Mon-
tanhas Rochosas, As-
pen, no Colorado, já 

foi uma cidade mineira de 
sucesso. Por volta de 1890, 
mais de 12 mil pessoas a 
chamavam de lar, até que 
o mercado de prata colap-
sou e a cidade quase virou 
fantasma.

Mas a partir do fim dos 
anos 1930, o turismo deu 
uma sobrevida ao local e hoje, 
com apenas 7 mil habitantes, 
Aspen é o destino de esqui 
mais luxuoso – e interessante 
– dos Estados Unidos.

Entre dezembro e janei-
ro, celebridades como Ma-
riah Carey, Rihanna e o clã 
Kardashian-Jenner, isso sem 
nomear influenciadores com 
milhões de seguidores, ele-
gem as temperaturas negati-
vas de Aspen para as férias de 
inverno e abrem seus álbuns 
de fotos em meio à neve fofa.

Não é de se espantar que 
luxo não falte, seja com lojas 
de grifes, hotéis cinco estrelas 
e eventos de alto perfil, como 
o Campeonato Mundial de 
Polo na neve, regado a taças 
de champagne, ou o tradi-
cional X Games, competição 
em que atletas voam pelas 
rampas, enquanto viajantes 
curtem uma agenda de sho-
ws de DJs.

Ultimamente, bilionários 
também impulsionam o des-
tino. O metro quadrado é 
um dos mais caros do país, 
com um mercado imobiliário 
aquecido, em que casas saem 
em média por US$ 20 milhões 
(mais de R$ 120 milhões). Há 
até um bairro apelidado de 
“montanha dos bilionários”, 
a Red Mountain, onde Jeff 
Bezos e a família Walton, 
dona do Walmart, mantêm 
mansões.

Apesar deste perfil, nem 
tudo em Aspen é sobre opu-
lência. É justamente a diver-
sidade de programas e a at-
mosfera de cidade pequena 
que embalam a magia do 
local. As atividades vão além 
do esqui e há muito o que 
fazer de graça.

A começar, ônibus gratui-
tos levam visitantes de uma 
montanha a outra. São qua-
tro que formam o comple-
xo, uma separada da outra: 
Aspen Mountain, Snowmass, 
Aspen Highlands e Buttermi-
lk, todas esquiáveis median-
te um único passe. As duas 
primeiras, além de estações, 
concentram hotéis, restau-
rantes e comércios, com vi-
larejos aos seus pés.

Especificamente em Aspen, 
andar pelas ruas do centri-
nho é se deparar com cená-
rios que parecem ter saído 
de filmes natalinos da TV 
a cabo, com predinhos de 
tijolo marrom e casas de  

Aspen ostenta mais que luxo ao unir 
alma artística e charme do Velho-Oeste

DIVULGAÇÃO/Aspen One

Vista aérea de Aspen Mountain, com destaque para o hotel cinco estrelas The Little Nell à beira da pista

madeira branca.
O cair da neve deixa tudo 

mais inspirador, momento 
ótimo para entrar em uma 
livraria pitoresca, como a 
Explore Booksellers, e para 
comprar presentinhos de ar-
tesãos locais na Aspen Empo-
rium, ambas na Main Street. 
Grandes lojas de departa-
mento ou redes de fast food 
não existem por aqui, abrindo 
brecha para negócios locais 
e tradicionais.

Exemplo disso é a Kemo 
Sabe, que surpreende os 
olhos com fileiras de botas 
e chapéus no estilo western, 
além de animais empalhados 
nas paredes. É a prova de que 
o charme do Velho-Oeste 
sobrevive também por meio 
da moda, que sai das vitrines 
e segue pelas ruas.

Pode-se ainda garimpar 
roupas em brechós, como 
os tradicionais Susie’s e The 
Little Bird, onde artigos de 
etiquetas famosas podem ser 
levados por uma pechincha.

Além do comércio, Aspen é 
um ímã para a arte. Galerias 
se enfileiram pelo centro e 
não dá para perder o Aspen 
Art Museum, que foca em ex-
posições de arte contempo-
rânea com entrada gratuita 
– a própria construção é uma 
joia com fachada transpa-
rente e rooftop que garante 
vistas diretas à Ajax, como 
os mais íntimos chamam a 
Aspen Mountain.

“Há muito para todo mun-
do e depende do que você 
quer. Alguns querem muito 
luxo, toques refinados e óti-
ma comida. Outros procuram 
cozinhar para eles mesmos 
e ficar em condomínios, por 
exemplo. E Snowmass e As-
pen têm tudo isso, para cada 
gosto”, diz Geoff Buchheister, 
CEO de Aspen Snowmass.

E por falar em “todo mun-
do”, os brasileiros se desta-
cam, já que estamos entre 
os três maiores mercados 
internacionais do destino.

Brasileiros em Aspen
Os brasileiros vêm para cá 

Gastronomia & Turismo

principalmente em janeiro e 
também durante o Carnaval. 
Somos focados na qualida-
de e os brasileiros apreciam 
isso. Eles se sentem acolhi-
dos, valorizados e acham o  
que procuram.

Geoff Buchheister, CEO 
de Aspen Snowmass

A temporada em Aspen, 
no geral, dura três meses 
sólidos, indo do Natal ao 
Spring Break. As festividades 
de fim de ano marcam o pico 
da alta temporada, quando 
reservas em restaurantes, 
acomodações e passes para 
as montanhas devem ser fei-
tas com antecedência.

Para uma atmosfera mais 
sossegada, uma das melho-
res épocas para visitar Aspen 
ocorre duas semanas antes 
do Natal, quando a neve é 
garantida, não há multidões 
e as ruas guardam a sensação 
de cidade do interior.

Para chegar até aqui, bra-
sileiros têm a opção de es-
colher o serviço da Delta 
Air Lines com conexão em 
Atlanta, que possui o aero-
porto mais movimentado do 
mundo. Uma dica de que o 
inverno está a todo vapor é 
que a companhia ampliou em 
cerca de 10% a capacidade 
de assentos para a tempo-
rada de esqui nos Estados 
Unidos em comparação com 
o período anterior.

De Guarulhos, são dois 
voos diários, um diurno e 
outro noturno; do Rio de 
Janeiro, há voos todos os 
dias até 31 de março. Já de 
Atlanta ao singelo Aeroporto 
do Condado de Aspen/Pi-
tkin, a companhia aumentou 
a frequência para dois voos 
diários na temporada.

Se deseja chegar mais des-
cansado aos Estados Unidos, 
aposte na Delta Premium Se-
lect, categoria intermediária 
entre a executiva e a econô-
mica com mais espaço para 
as pernas, kit de amenities e 
refeições com entrada, prin-
cipal e sobremesa – tudo 
em copos de vidro, louça e 

talheres de verdade, nada de 
plástico ou madeira.

E cada vez mais o número 
de brasileiros cresce em As-
pen, como relata Isabel Cla-
rk, quatro vezes competidora 
nas Olimpíadas de Inverno 
pelo Brasil e instrutora de 
esqui e snowboard há quatro 
temporadas nas montanhas 
da área.

Metade de seus alunos são 
esquiadores de primeira via-
gem, já o restante chega 
com certa bagagem. Mas 
uma coisa é certa: muitos 
deles voltam por conta das 
paisagens e pela qualidade 
das pistas.

No complexo, as aulas par-
ticulares aceitam até cinco 
pessoas e partem de US$ 
1083 (cerca de R$ 6.545) na 
baixa temporada, podendo 
chegar a US$ 1300 (R$ 7.856) 
na alta temporada. Elas têm 
duração de seis horas, das 
9h às 15h, com intervalo 
para almoço. Há ainda au-
las em grupos, com preços  
mais camaradas.

E qual montanha os turis-
tas devem optar para desli-
zar na neve? A unanimida-
de é Snowmass. “É a mais 
completa das quatro, além 
da maior, atendendo todos 
os níveis. Aspen e Highlands 
não possuem pista verde, 
então não são recomenda-
das para iniciantes. Já But-
termilk também é familiar, 
com experiência agradável 
a iniciantes”, sugere Isabel.

Snowmass: boas pistas e 
vilarejo simpático

Maior que as três outras 
montanhas juntas, Snow-
mass exala uma atmosfera 
familiar e é ideal para todos 
os tipos de esquiadores, com 
destaque para os iniciantes. 
A dica é hospedar-se no vi-
larejo se o esqui estiver no 
centro dos planos, deixando 
o agito artístico e cultural 
para Aspen, que fica a menos 
de 30 minutos por meio do 
transporte público.

Pequeno e simpático, o 

vilarejo reúne hotéis, con-
domínios de apartamentos e 
restaurantes. Com o passe e 
o esqui em mãos, o cenário 
lá em cima é de impressionar, 
já que as encostas brilham, 
os olhos e os flocos de neve 
deixam tudo mais especial.

Para o aluguel de equipa-
mentos, uma opção diferen-
ciada é a Aspen Collection, 
boutique onde os atenden-
tes te recebem com bebidas 
quentes – ou borbulhas – e 
dão um suporte mais próxi-
mo aos clientes, entendendo 
suas necessidades. Bota, ca-
pacete, esqui e bastões saem, 
em média, por US$ 150 por 
dia (cerca de R$ 900).

Logo em frente à loja fica 
a base de Snowmass, onde 
há uma gôndola gratuita que 
leva turistas até uma área de 
compras, o Snowmass Villa-
ge Mall. A dica é aproveitar 
a carona para subir até uma 
parte da pista e descer de 
volta para a base com ajuda 
dos esquis, sem necessidade 
do passe.

É em frente à área do sho-
pping, inclusive, que fica o 
Coney Express, novíssimo 
ponto de acesso à monta-
nha que tem desafogado o 
movimento em dias de pico 
– esse, sim, com acesso por 
meio do passe.

E todos os dias durante 
a temporada, a partir das 
15h30, procure pelos carri-
nhos de S’mores na base da 
vila ou no shopping, com-
pondo mais uma das ofertas 
gratuitas do complexo.

Onde ficar em Snow-
mass: Limelight Snowmass. 
É um dos principais hotéis 
do vilarejo, com 99 quartos 
amplos, alguns com sacada 
para a montanha, e larei-
ras acolhedoras. Depois do 
esqui, é uma boa pedida 
se aventurar na banheira de 
imersão quentíssima na área 
externa enquanto os flocos 
de neve caem.

Onde comer em Snow-
mass: Kenichi, asiático con-
temporâneo com seleção 

de sushis e sashimis, mas o 
imperdível é o black cod no 
missô; e o Aurum, de pe-
gada casual contemporânea 
,com itens para compartilhar, 
como frango frito bem api-
mentado, hummus de eda-
mame e couve-flor crocante 
ao curry.

Aspen: agito e arte
Aspen fica aos pés da Aspen 

Mountain, a montanha old 
school que deu pontapé aos 
esportes de neve na região. 
Mais desafiadora que Sno-
wmass, ela é mais íngreme, 
com encostas de nível inter-
mediário e difícil.

Mesmo que a intenção 
seja não esquiar, vale subir 
na gôndola e apreciar vistas 
privilegiadas lá de cima. De 
tarde, na base da montanha, 
caia na algazarra do Ajax 
Tavern, que costuma ter um 
après-ski bastante comenta-
do e serve um cardápio típico 
de estâncias de inverno, com 
fritas trufadas, sopa de cebola 
gratinada e tartare de atum.

Caminhar pelas ruas do 
centro sem rumo específico 
também já é um bom pro-
grama. Mas a arte pode falar 
mais alto e, além das galerias 
e do Aspen Art Museum, vale 
a pena uma escapada até o 
Aspen Meadows Resort, na 
área de West End. O resort é 
um contraponto interessante 
na cidade, com prédios de 
arquitetura Bauhaus proje-
tados pelo artista austríaco 
Herbert Bayer nos anos 1950.

A ideia é tomar um café 
da manhã no restaurante do 
resort, o West End Social, e 
sair andando pelo campus, 
uma obra-prima moderna e 
idílica que, além do hotel, é 
lar para o Aspen Institute, 
organização sem fins lucra-
tivos fundada em 1949 para 
que líderes encontrassem di-
álogos acerca de questões  
da sociedade.

A cereja do bolo é o Resnick 
Center for Herbert Bayer Stu-
dies, espaço de exposições 
que preserva o legado de 
Herbert Bayer por meio de 
obras de traços modernos e 
da Bauhaus. E não se preo-
cupe: a entrada é gratuita.

“Aspen vende-se por si 
mesma. É uma junção de 
boa arte e bons restauran-
tes, e, obviamente, esqui e 
ótimas atividades ao ar livre 
durante o verão”, arrema-
ta Zach Lentz, corretor de 
imóveis que há 30 anos vive  
nas redondezas.

Onde ficar em Aspen: The 
Little Nell, único hotel ski 
in/ski out de Aspen. Cin-
co estrelas, a propriedade 
fica na base da montanha e 
oferece diferentes propostas 
gastronômicas, incluindo o 
restaurante de alta gastro-
nomia Element 47, o casual 
Ajax Tavern e uma adega com 
mais de 20 mil rótulos. Parte 
do leque Relais & Châteaux, 
são 92 acomodações com 
pitadas de muito luxo.

Onde comer em Aspen: 
Cache Cache, queridinho da 
cidade com técnicas france-
sas, cortes suculentos e carta 
de vinhos extensa; Matsuhi-
sa, casa japonesa do mesmo 
chef por trás da rede Nobu 
e concorrido entre celebrida-
des; Clark’s Oyster Bar, com 
desconto nos martinis e os-
tras no happy hour e mesas 
disputadas após às 18h com 
atmosfera descontraída.
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“... PARA EVANGELIZAR”
(EDIÇÃO ESGOTADA)

A intenção deste artigo não é 
somente pelo fato do livro “Per-
guntas e Respostas para Evangeli-
zar” ser de autoria de Elias Ricardo 
Novoa Silva que quis Deus e por 
sua graça fosse meu filho. Este ar-
tigo foi movido pelo acontecimen-
to do ineditismo da edição (mil 
exemplares), já encontrar-se pra-
ticamente esgotada em apenas 
quinze dias. É bom ressaltar que ele 
não quis um lançamento de livro 
convencional, com convites, dis-
cursos de apresentação, amigos, 
parentes e admiradores reunidos 
num salão específico, fila para 
autógrafos e o infalível “cocktail”. 
Geralmente nesses eventos pela 
ajuda de amigos, o autor vende 
mais ou menos de cem a duzentos 
livros. Depois... às prateleiras! Às 
estantes das livrarias! Tudo na 
espera que mãos bondosas do-
tadas de almas ávidas por leitura, 
retirem-nos daquela ante-sala do 
inferno. Sim, porque as prateleiras 
das livrarias são a condenação su-
prema daqueles livros que ficam ali 
dia após dia, estáticos, intocáveis, 
eternizando-se no mofo e fungos 
da indiferença literária. O “Pergun-
tas e Respostas...” foi apresentado 
ao público em geral através da 
TVs da terra, durante o programa 
“Santa Missa em seu Lar”, tendo 
o padre Sérgio Lúcio (pároco da 
Igreja São José Operário, onde 
Elias é catequista de adultos há 
dois anos, já que graduado no 
curso superior de Teologia – Santa 
Úrsula – RJ) tecido comentários 
sobre o livro e indicado os locais 
de venda aos interessados. E os 
mil exemplares foram espalhados 

entre as Livrarias Paulinas, Vozes, 
Concorde, Paz, São José Operário 
e Bancas Amazonas Shopping . E 
após duas semanas o regozijo de 
presenciar esse recorde de vendas 
que segundo o desejo expresso 
do escritor, terá toda renda des-
tinada à Arquidiocese de Manaus. 
Muitos perguntam o que levou 
um jovem de 26 anos, advogado 
militante, acadêmico de Economia 
da UFAM a escrever um livro de ca-
ráter didático-catequético. A esse 
questionamento o próprio Dom 
Luis, nosso arcebispo responde 
no prefácio dizendo: “Elias Novoa 
é um catequista por vocação que 
procura ajudar nossos irmãos e 
irmãs no aprofundamento da fé. 
Elias Novoa cursou teologia com 
diploma pela reitora da Santa Úr-
sula irmã Maria do Carmo Perei-
ra, preparou-se devidamente. Em 
suas tarefas pastorais percebeu 
quantas dúvidas afetam a vida 
religiosa do povo. Diante dessa 
situação pensou em escrever um 
livro que elucidasse as principais 
perguntas feitas na catequese de 
adultos. Pensou e pôs mãos à obra. 
O resultado está nesta publicação. 
Tenho certeza de que ela fará 
muito bem a todos que a lerem. 
Peço a Deus que abençoe o autor 
e sua obra com muitas luzes. Que 
Maria, Nossa Senhora, interceda 
pelo bom êxito desta publicação”. 
A mídia logo se fez presente, até 
agora através de entrevistas a 
três televisões, dois jornais e três 
rádios locais. Em uma destas um 
debate telefônico polemizante de 
um ouvinte, sectário de uma seita 
fundamentalista que obriga ao 

pagamento do dízimo segundo 
o Antigo Testamento esquecendo 
que Jesus que veio para reformar a 
lei mosaica diz: “Ai de vós escribas 
e fariseus hipócritas que pagais o 
dízimo do hortelã, da erva-doce 
e do cominho, mas não vos pre-
ocupais do mais importante da 
lei: a Justiça, a Misericórdia e a 
Infidelidade” (Mc 23.23). Creio que 
o motivo da “Edição Esgotada” 
esteja no fato do livro respon-
der às inquietudes de um mundo 
globalizado que se vê à frente de 
crises existenciais, de valores, da 
modernidade, das instituições, de 
modelos etc. O homem com sua 
sede de Deus continua o contac-
to com a transcendência. O livro 
conseguiu seu objetivo, entrar em 
comunhão de idéias e ideais, com 
o Outro, caso que chamamos em 
teologia de “Koinonia”. A sincronia 
e harmonia do vigor de Deus em 
nós. Quis Deus e por sua Graça 
que o autor fosse meu filho. E é 
como mãe, (permitam-me leito-
res, a emotividade) que declaro ter 
recebido o melhor dos presentes 
de um filho à sua mãe: o reconhe-
cimento. Quando fez imprimir no 
livro a mim dedicatória amorosa. 
Tudo isso, quis Deus e por Sua 
Graça... PS Editoras Paulinas pe-
diram a mim para executar esse 
livro em tamanho de bolso. Seria 
imprescindível para as pessoas 
que ignoram determinadas leis 
do cristianismo católico Não pôde 
ser feito pois Elias Novoa ia casar 
naquela semana mas posso fazer 
isso agora e lançar na Academia de 
letras com o presidente Dr. Aristó-
teles Alencar. À frente do silogeu.

Dom Samuel Ferreira Lima

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

O Corpo de Bombeiros Militar do Amazonas (CBMAM) enviou uma equipe de prevenção 
para reforçar a segurança na 29ª edição do Festival do Peixe Ornamental de Barcelos (a 399 
quilômetros de Manaus). A atuação dos servidores iniciou nesta quinta-feira (30/01) e segue 
até o último dia do evento, 2 de fevereiro. 

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

Internautas perceberam que o perfil oficial da Academia de Artes e Ciências Cinema-
tográficas de Hollywood, responsável pela realização do Oscar, não segue a atriz Karla 
Sofía Gascón, estrela do filme “Emilia Pérez” no Instagram, após uma série de polêmicas 
que envolveram a atriz.

Editorial

Sob nova direção, Câmara e Se-
nado tendem a melhorar a relação 
entre si, na avaliação de lideranças 
governistas no Congresso.

Isso tem a ver com o clima de 
adversidade entre os atuais co-
mandantes Arthur Lira (PP-AL) e 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), que 
devem ser substituídos por Hugo 
Motta (Republicanos-PB) e Davi 
Alcolumbre (União-AP).

A avaliação de um líder governista 
é que Motta e Alcolumbre têm um 
relacionamento melhor e são mais 
parecidos entre si, ao menos no 
momento.

Apesar de constituírem o mesmo 
Poder Legislativo, Lira e Pacheco 
nunca esconderam suas diferenças 

de estilo. Lira era quase sempre 
associado a um trator pelos cole-
gas, enquanto o mineiro Pacheco 
utilizava a voz mansa para tratar 
dos mesmos objetivos, como a dis-
tribuição de emendas.

Essas diferenças pessoais acaba-
ram gerando um distanciamento 
entre as Casas, com disputa de pro-
tagonismo, impactando no ritmo de 
votações e até troca de farpas entre 
seus presidentes.

Em 2023, Lira e Pacheco chegaram 
a romper relações e ficaram sem se 
falar por um tempo, terceirizando o 
diálogo a interlocutores, devido ao 
rito das medidas provisórias (MPs).

Medidas provisórias são normas 
editadas pelo Executivo com força 

de lei em situações de relevância e 
urgência. As MPs têm efeito ime-
diato, mas valem por até 120 dias. 
Dentro desse prazo, precisam ser 
analisadas pelo Congresso. Caso 
contrário, perdem a validade. Se 
aprovadas, as MPs se convertem 
em lei.

Durante a pandemia de Covid-19, 
a tramitação das medidas provisó-
rias foi modificada para agilizar o 
processo e evitar aglomerações no 
Congresso. As MPs estavam sendo 
votadas diretamente nos plenários 
da Câmara e do Senado, sem passar 
por comissões mistas formadas por 
deputados e senadores.

Após a pandemia, Pacheco quis 
retornar com a tramitação tradicio-

nal. Lira se opôs e não chegaram a 
um consenso que estipulasse um 
rito definitivo.

Dessa forma, os próximos pre-
sidentes da Câmara e do Senado 
começarão os mandatos com o de-
safio de retomar a discussão sobre 
a volta das comissões mistas para 
a análise de medidas provisórias.

De acordo com um líder gover-
nista, Hugo Motta já sinalizou que 
aceitará o retorno do funciona-
mento das comissões mistas, por 
exemplo. Para este líder, os líderes 
partidários deverão voltar a ter mais 
poder por meio dos colegiados, o 
que pode ajudar o governo fede-
ral a ficar menos dependente dos 
presidentes das Casas.

Pacheco também sempre foi mais 
ligado ao presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) do que Lira. Este último 
chegou a participar da campanha 
presidencial de Jair Bolsonaro (PL), 
quando ele tentou se reeleger ao 
Planalto em 2022.

Em 2024, na cerimônia de me-
mória da invasão da sede dos três 
poderes, no 8 de janeiro, Pacheco re-
presentou o Senado e o Congresso. 
Lira, por sua vez, não compareceu.

A percepção agora é que tanto 
Motta quanto Alcolumbre são mais 
alinhados a Lula – ou, ao menos, 
não têm um discurso de oposição 
–, o que também é visto com bons 
olhos pela base aliada do petista 
no Congresso.

Governo aposta em pacificação entre Câmara e Senado com novos presidentes

Em 25 de novembro 
de 2024, Papa Francis-
co nomeou Frei Samuel, 
bispo auxiliar de Manaus. 
A ordenação episcopal 
acontece no dia 1º de 
fevereiro, na cidade de 
Rodeio, Santa Catarina, 
onde reside atualmente.

Dom Samuel nasceu no 
Rio de Janeiro, aos 28 de 
maio de 1967. Entrou no 
Seminário Frei Galvão em 
Guaratinguetá, SP, em 
1986 onde fez o aspiran-
tado e o postulantado para 
ingressar na Ordem dos 
Frades Menores. Ingres-
sou no noviciado São José 
em Rodeio em 1988, emi-
tindo os primeiros votos no 
ano seguinte. A profissão 
solene ocorreu em 1993, 
em Petrópolis. Recebeu a 
ordenação presbiteral em 
27 de janeiro de 1996, em 
São João de Meriti, pelas 
mãos do Cardeal Paulo 
Evaristo Arns.

Tem licenciatura em fi-
losofia, pela Universida-
de São Francisco, e ba-
charelado em teologia, 
pelo Instituto Teológico 
Franciscano, de Petró-
polis. Possui também a 

formação em espiritu-
alidade franciscana, no 
Centro de Estudos Fran-
ciscanos e Pastorais para 
América Latina (CEFEPAL), 
em Petrópolis. Concluiu a 
especialização lato sen-
su em formação humana 
pela Faculdade Vicentina,  
de Curitiba.

Foi missionário em An-
gola, onde exerceu as fun-
ções de professor de filo-
sofia no Seminário Maior 
da Arquidiocese de Luan-
da e capelão do mosteiro 
Sagrado Coração de Jesus 
das Irmãs Clarissas.

Participou da Missão 
Católica da Katepa, em 
Malanje, onde exerceu as 
funções de vigário pa-
roquial, formador, assis-
tente das Irmãs Clarissas, 
mestre dos professos 
temporários em estágio 
na fraternidade, guardião 
e ecônomo, professor de 
filosofia, doutrina social 
da Igreja e pedagogia no 
seminário São José de Ma-
lanje. Foi conselheiro da 
Fundação Imaculada Mãe 
de Deus de Angola.

De volta ao Brasil, em 
2006, exerceu as seguin-

tes funções: guardião, 
ecônomo e moderador 
da Evangelização Missio-
nária e vice-mestre dos 
postulantes, assistente 
das Irmãs Clarissas, no 
seminário Frei Galvão de 
Guaratinguetá. Mestre de 
noviços, vigário paroquial 
e assistente da Ordem 
Franciscana Secular, no 
noviciado São José; e vigá-
rio paroquial da paróquia 
São Francisco, em Rodeio. 

Foi Definidor da Pro-
víncia Franciscana da 
Imaculada Conceição 
do Brasil, de janeiro de 
2010 a dezembro de 2012; 
Mestre dos pós-noviços, 
animador do Serviço de 
Animação Vocacional 
local, no Convento São 
Boaventura, em Campo 
Largo; Membro da cape-
lania ecumênica do Hos-
pital Nossa Senhora do 
Rocio, em Campo Largo.

Nós damos as boas-
-vindas a Dom Samuel 
em nossa Arquidioce-
se e na cidade de Ma-
naus. Agradecemos por 
ele ter aceitado ser-
vir na Amazônia com o  
ministério episcopal. 
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Governo do AM possui equipamentos de 
acompanhamento e ressocialização de adolescentes
São cinco unidades 
s o c i o e d u c a t i v a s 
que dispõem de 
educação, ativida-
des físicas e atendi-
mento psicossocial 
para os infratores

Segundo o Estatuto da 
Criança e Adolescen-
te (ECA), todo socioe-
ducando tem direito à 

educação e lazer, mas também 
tem o dever de cumprir a pena 
judicial de acordo com seu 
ato infracional. No Amazonas, 
como meio de execução da 
lei, o Governo do Estado rege 
as políticas de atendimento 
socioeducativo, coordenando 
e auxiliando o público infan-
tojuvenil na garantia dos seus 
direitos e ressocialização na 
sociedade.

Executado pela Secretaria 
de Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Sejusc), 
o sistema socioeducativo do 
Amazonas é composto por cin-
co unidades: Centros Socioe-
ducativos Senador Raimundo 
Parente; Dagmar Feitoza; Se-
miliberdade Masculino; Cen-
tro de Internação Feminina e 
Unidade de Internação Pro-
visória Masculina e Feminina 
– que atuam no cumprimento  
das medidas. 

Atualmente, são 36 so-
cioeducandos em todas as 
unidades, com uma rotina 
organizada para atender ao 
que é preconizado pelo ECA, 
como receber escolarização 
e profissionalização; realizar 
atividades culturais, esporti-
vas e de lazer; além de aten-
dimento psicossocial, orien-
tações jurídicas, palestras e  
oficinas lúdicas. 

Em parceria com o Centro 
de Educação Tecnológica do 

 Centro de Internação
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Amazonas (Cetam), Organiza-
ções da Sociedade Civil (OSC) 
e instituições religiosas, os 
socioeducandos também têm 
acesso a cursos de qualificação, 
como barbearia, piscicultura, 
informática, entre outros. O 
foco é auxiliar na ressocializa-
ção desse indivíduo de forma 
que ele saia do sistema capa-
citado e com oportunidades.  

Segundo a secretária exe-
cutiva de Direitos da Criança 
e Adolescente (Sedca) – que 
coordena os centros – Rosalina 
Lôbo, o sistema não é um meio 
de punição, mas de auxílio e 
remodelação desse infrator, de 
forma que ele saia conscien-
tizado dos socioeducativos e 
não reincida na sociedade. 

“Não importa o que esse 

adolescente infracionou, ele 
precisa ter seus direitos ga-
rantidos de acordo com a legis-
lação do ECA e também tudo 
que preconiza a Constituição 
Federal e, especificamente, a lei 
do Sinase, que é a da socioe-
ducação”, destaca a secretária.

“A partir disso, nós olha-
mos para esse sujeito de di-
reito e não para o ato que 
ele infracionou, pois ele não 
é um criminoso, ele tem um 
processo de socioeducação 
em que ele deve entender, 
refletir e cumprir uma medi-
da, ainda que seja em meio 
fechado ou em semiliberdade”,  
emendou Lôbo. 

#Conectados
Por meio do programa “#Co-

nectados”, a Sejusc acompa-
nha e assiste esse infrator após 
a medida socioeducativa, tra-
balhando a ressocialização no 
dia a dia da sociedade. 

Por meio de parcerias com 
instituições públicas e priva-
das, adolescentes egressos do 
sistema têm a oportunidade 
de inserção no ensino superior 
e no mercado de trabalho. 
Além da entrega de cestas 
de alimento para suas famílias 
em vulnerabilidade social, de 
acordo com decisão judicial.

“Nós encaminhamos para 
mercado de trabalho, acom-
panhamos a vida escolar e, por 
muitas ocasiões, também con-
seguimos bolsas nas universi-
dades parceiras para aqueles 
que já terminaram o ensino 

médio. Os que estão na educa-
ção básica, garantimos que ele 
siga na sua vida educacional”, 
acrescentou Rosalina. 

Centros
Cada unidade atende ado-

lescentes de acordo com a 
decisão judicial imposta, sen-
do a Unidade de Internação 
Provisória (UIP) para casos 
encaminhados pelo Ministério 
Público do Amazonas (MP-
-AM) para cumprimento de 
medida cautelar (até 45 dias) 
e período em que aguarda a 
audiência judicial. A UIP tem 
a capacidade para atender 48 
adolescentes do sexo masculi-
no, na faixa etária de 12 a 18 
anos, e excepcionalmente até 
os 21 anos incompletos.

Investimentos do Prosamin+ promovem 
avanço na transformação digital do Amazonas

A empresa Processamen-
to de Dados do Amazonas 
(Prodam), do Governo do 
Estado, ganhou o reforço 
de seis novos servidores 
hiperconvergentes Nuta-
nix de última geração para 
o seu Datacenter. Com os 
equipamentos, adquiridos 
com recursos do Programa 
Social e Ambiental de Ma-
naus e Interior (Prosamin+), 
a Prodam se consolida como 
empresa com a maior capa-
cidade de processamento 
do Norte do Brasil.

Os investimentos, cerca de 
R$ 7 milhões, são oriundos 
do componente Gover-
no Digital do Prosamin+, 
programa executado pela 
Unidade Gestora de Proje-
tos Especiais (UGPE), órgão 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb). 
A parceria visa contribuir 
com a gestão do plano de 
Transformação Digital do 
Amazonas, que tem à fren-
te a Secretaria de Estado 
de Administração e Gestão 
(Sead). Os equipamentos 
adquiridos aceleram a hi-

perconvergência de dados 
na administração pública 
estadual e aumentam a ca-
pacidade de governança, ci-
bersegurança e gestão dos 
serviços públicos.

Em visita ao Datacenter 
da Prodam, nesta sexta-
-feira (31/01), o secretário 
da UGPE, Marcellus Cam-
pêlo, destacou que estão 
sendo destinados, no total, 
5 milhões de dólares (apro-
ximadamente R$ 29 milhões 
no câmbio atual) para a 
transformação digital no Es-
tado. “Os novos servidores 
fizeram aumentar em mais 
de dez vezes a capacidade 
de processamento e arma-
zenamento. Estamos muito 
orgulhosos do trabalho da 
Prodam aqui no Amazonas 
e também de podermos ter 
ajudado, com a determina-
ção do governador Wilson 
Lima, nessa modernização 
que o governo vem fazen-
do desde 2019 e ao longo 
desses anos”, afirmou.

Segundo o diretor-presi-
dente da Prodam, Lincoln 
Nunes, com os novos equi-
pamentos, o datacenter da 

Prodam agora conta com 
uma capacidade de pro-
cessamento de 2.194 te-
rahertz, 29.936 terabytes de 
memória e capacidade de 
armazenamento de 1.136 
petabytes em seu ambiente 
virtual. “Além de todos esses 
recursos, somos o único ór-
gão estadual de tecnologia 
do país com certificação em 
segurança da informação e 
na Lei Geral de Proteção de 
Dados. Isso se traduz em 
maior controle, economia e 
eficiência na gestão pública, 
além de garantir serviços de 
qualidade e mais seguros 
para os cidadãos”, afirma.

GOVERNO DIGITAL DO PROSAMIN+

Iniciativa faz parte do programa do 
Governo do Estado

Detran-AM encerra Semana da Eptran 
com a certificação de 430 pessoas

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM), por meio da 
Escola Pública de Trânsito 
(Eptran), encerrou na manhã 
desta sexta-feira (31/01) o 
evento Semana da Eptran, 
que promoveu a certificação 
de cerca de 430 pessoas 
em qualificações focadas  
no trânsito. 

A cerimônia de encerra-
mento comemorou o primei-
ro ano de atuação da Eptran, 
localizada no Shopping Via 
Norte, na avenida Arquiteto 
José Henrique Bento Rodri-
gues, 3760, bairro Monte 
das Oliveiras, zona norte  
de Manaus.

A Semana da Eptran foi 
realizada entre 27 e 31 de 
janeiro. A programação con-
tou com palestras e certi-
ficações voltadas a temas 
relacionados ao trânsito e 
às relações interpessoais no 
ambiente de trabalho para 
os colaboradores do órgão 
e convidados.

O encerramento reuniu 
servidores do Detran-AM, 
instrutores, examinadores, 

agentes de trânsito, entre 
outros. O evento foi marca-
do pela palestra “Mobilidade 
Urbana e Trânsito Conscien-
te”, ministrada pelo verea-
dor, ex-diretor presidente do 
Detran-AM e idealizador da 
Eptran, Rodrigo de Sá.

“A Eptran é um marco 
significativo na história do 
Detran-AM, porque ela abre 
as portas para a população 
de um modo geral, para que 
a gente consiga formar e 
capacitar profissionais, para 
que estas pessoas tenham 
renda e um emprego, afir-
mou Rodrigo de Sá.

Números
Neste um ano de atuação, 

mais de quatro mil pesso-
as passaram por formações 
promovidas pela Eptran 
do Amazonas, considerada 
a maior escola pública de 
trânsito do Brasil. O atual 
diretor-presidente do De-
tran-AM, Wendell Waughan, 
participou do fim da ‘Sema-
na da Eptran’, destacando o 
desenvolvimento pelo qual a 
Eptran passou durante seu 

primeiro ano.
“Um projeto idealizado 

desde 2023, hoje estamos 
presentes aqui com bastante 
tecnologia envolvida: temos 
simuladores, convênio com 
Centro de Educação Tecno-
lógica do Amazonas (Cetam) 
que disponibiliza os instru-
tores e a nossa intenção 
é aumentar a capacidade 
dos instrutores, aumentar a 
carga horária para os estu-
dantes e trazer novas tec-
nologias à Eptran”, finalizou 
Wendell Waughan.

EPTRAM

Cerimônia de encerramento comemo-
rou o primeiro ano de atuação da Escola 
Pública de Trânsito do Amazonas

DIVULGAÇÃO

O Centro Socioeducativo de 
Internação Feminina atende 
especificamente ao público 
feminino ou que se autode-
claram transexuais, transgêne-
ros ou travestis, podendo ser 
como internação provisória, 
internação e semiliberdade. 
A capacidade é para até 15 
adolescentes, na faixa etária 
de 12 e 18 anos incompletos, 
excepcionalmente até 21 anos. 

A unidade Senador Raimundo 
Parente atende adolescentes do 
sexo masculino de 12 a 15 anos, 
em cumprimento de medida 
socioeducativa de internação, 
com capacidade de atendimen-
to para 36 adolescentes. Já o 
Assistente Social Dagmar Fei-
toza, atende de 16 a 18 anos e 
até excepcionalmente 21 anos 
incompletos, em cumprimento 
de medida socioeducativa de in-
ternação com capacidade para 
64 adolescentes.                                                                                                                           

O Semiliberdade Masculino 
atende adolescentes do sexo 
masculino de 12 a 18 anos e 
até excepcionalmente 21 anos, 
em cumprimento de medida 
socioeducativa de semiliber-
dade, com capacidade de aten-
dimento para 20 adolescentes.

ECA 
O Estatuto da Criança e do 

Adolescente é uma Lei Federal 
(n.° 8.069/1990) que trata dos 
direitos das crianças e adoles-
centes. Esse instrumento nor-
mativo foi promulgado em 13 
de julho de 1990.

O ECA reconhece que as 
crianças e adolescentes são 
sujeitos de direito em con-
dição de desenvolvimento e, 
portanto, devem ser prioridade 
absoluta do Estado. Essa lei 
prevê às crianças e adolescen-
tes os direitos à vida, à saúde, 
à alimentação, ao esporte, ao 
lazer, à profissionalização, à 
educação, à cultura, à dignida-
de, ao respeito e à convivência 
familiar e comunitária.

DIVULGAÇÃO



PC-AM divulga 
imagem de 
mulher que 
desapareceu no 
bairro São José 
Operário

LUTO

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delega-
cia Especializada em Ordem 
Política e Social (Deops), di-
vulga a imagem de Marlene 
Lima Marques, de 43 anos, 
que está desaparecida desde 
quarta-feira (29/01), por volta 
19h, quando foi vista pela 
última vez na rua Rio Cui-
mi, bairro São José Operário, 
zona leste de Manaus.

A PC-AM reforça que, em 
casos de desaparecimento, 
não é necessário aguardar 
24 horas para registrar a 
ocorrência. Basta compa-
recer a qualquer delegacia 
com documentos pessoais e 
fornecer informações deta-
lhadas sobre o último local 
onde a pessoa foi vista, suas 
características físicas e uma  
foto atualizada.

Colaboração
A PC-AM solicita a quem 

tiver informações sobre o pa-
radeiro da desaparecida que 
entre em contato pelos se-
guintes números: (92) 3667-
7713, da Deops, ou pelo 181, 
da Secretaria de Estado de 
Segurança Pública (SSP-AM).

A Deops está localizada 
na avenida Professor Nilton 
Lins, conjunto Parque das La-
ranjeiras, bairro Flores, zona 
centro-sul de Manaus.
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PF divulga balanço de 
resultados das ações de 2024
Crime organizado 
perde R$ 5,6 bi em 
um ano; prejuízo 
desses grupos cres-
ceu 70%

Os resultados dessa atuação foram apresentados nesta quarta-feira (29/1), em cerimônia no Palácio da Justiça, em Brasília/DF
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a polícia do futuro, moderna e 
inovadora”, elencou.

Resultados apresentados:
Ações coordenadas e desca-

pitalização do crime.
A Força Integrada de Combate 

ao Crime Organizado (Ficco) rea-
lizou 222 operações e conseguiu 
a descapitalização de R$ 388 mi-
lhões de grupos criminosos. Ao 
todo, 1.032 pessoas foram presas 
e 1.907 mandados de busca e 
apreensão foram cumpridos. A 
estrutura de investigação tam-
bém cresceu: o número de bases 
da Ficco passou de 27, em 2023, 
para 33, em 2024.

Recordes na apreensão de 
drogas e armas

A quantidade de maconha 

erradicada subiu 76%, alcan-
çando 737.950 pés destruí-
dos. As apreensões da droga 
também aumentaram 15%, 
totalizando 479,1 toneladas. 
O ecstasy retirado de circula-
ção subiu 20,7%, chegando a 
607.886 comprimidos.

No caso da cocaína, foram 
74,5 toneladas apreendidas, 
um crescimento de 2,8%. A 
fiscalização sobre armas tam-
bém teve impacto direto na 
segurança. Houve uma redu-
ção de 30% na emissão de 
porte de armas e uma que-
da de 40,8% nas apreensões, 
totalizando 2.741 unidades 
retiradas das ruas. A quanti-
dade de munições apreendi-
das subiu 9,7%, alcançando 
220.082 unidades.

Mais rapidez nas investi-
gações

O tempo médio para a con-
clusão de inquéritos policiais 
caiu de 621 para 461 dias, uma 
redução de 26%. Houve ainda 
um aumento de 9% no número 
de inquéritos instaurados e 
um crescimento de 14% no 
volume de pessoas indiciadas.

Proteção ambiental e se-
gurança na Amazônia

No combate a crimes am-
bientais, o desmatamento ile-
gal no Brasil recuou 30% em 
2024, reduzindo de 16,5 mil 
km² para 11,5 mil km². O Pro-
grama Amazônia Mais Segura 
(AMAS) investiu R$ 151 mi-
lhões para fortalecer a atuação 
da PF, incluindo a aquisição de 

helicópteros e lanchas.
A PF também avançou na 

investigação de crimes como 
o garimpo ilegal, por meio 
do Programa Ouro Alvo, que 
fortalece a capacidade técni-
ca no rastreamento de ouro 
extraído ilegalmente.

Crimes cibernéticos e atu-
ação internacional

O Sistema Rapina, ferra-
menta desenvolvida pela PF 
para combater a exploração 
sexual infantil, foi comparti-
lhado com a polícia de Por-
tugal e está em fase de ado-
ção por outras 11 nações. O 
Projeto Guardiões da Infância 
resultou no resgate de 174 
vítimas de crimes de abuso 
sexual infantojuvenil.

PM-AM prende homem suspeito de 
envolvimento em roubo de veículo

A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), por meio da 15ª Com-
panhia Interativa Comunitária 
(CICOM), prendeu um homem, 
de 34 anos, suspeito de envolvi-
mento em roubo de um veículo. 
A ação policial aconteceu na 
noite de quinta-feira (31/01), 
no bairro Cidade Nova, zona 
norte da capital amazonense.

Por volta das 22h25, os poli-
ciais militares realizavam patru-
lhamento de rotina pela avenida 
Creta, quando foram acionados 

por um homem, de 46 anos, 
que teve sua motocicleta, de 
placa PHU 9319, roubada por 
dois suspeitos armados.

Durante as buscas na região, 
a equipe policial visualizou os 
suspeitos na avenida Curaçao, 
ocasião em que a dupla fugiu, 
ao perceber a viatura policial. 
Após diligências, um dos sus-
peitos foi capturado, enquanto 
o outro fugiu para uma área de 
mata. Na ação, a motocicleta 
foi recuperada.

O suspeito, a vítima, e o veí-
culo recuperado foram condu-
zidos ao 6° Distrito Integrado 
de Polícia (DIP).

Denúncia
A Polícia Militar do Amazonas 

orienta a população que infor-
me imediatamente ao tomar 
conhecimento de qualquer 
ação criminosa, por meio do 
disque denúncia 181 ou pelo 
190. A identidade do denun-
ciante será mantida em sigilo.

CIDADE NOVA

Ação foi efetuada durante patrulhamento de rotina, e resultou na recuperação de uma motocicleta

PC-AM prende conselheiro tutelar por 
importunação sexual, praticado em 2021

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Dele-
gacia Especializada de Polí-
cia (DEP) de Itacoatiara (a 176 
quilômetros de Manaus), em 
ação integrada com a 40ª De-
legacia Interativa de Polícia 
(DIP) de Silves (a 204 quilô-
metros de Manaus), cumpriu, 
na quinta-feira (30/01), man-
dado de prisão preventiva 
de um conselheiro tutelar, 
33, por importunação sexual. 
O crime ocorreu no ano de 
2021, quando a vítima tinha 
14 anos.

Conforme o delegado Pau-
lo Barros, titular da unidade 
policial, na época, a vítima foi 
atendida em duas ocasiões 
pelo conselheiro tutelar e, 
em uma das oportunidades, 
em junho de 2021, durante 
um atendimento, o conse-
lheiro solicitou que ficasse 
a sós com a adolescente 
na sala.

“O homem pediu o perfil 
da rede social da vítima e 
ele passou a lhe enviar men-
sagens, perguntando como 
estava, demonstrando pro-
ximidade e utilizando adje-

tivos de invertida”, contou  
o delegado.

Segundo o delegado, o in-
divíduo chegou a chamar a 
vítima para sair e a mandar 
fotos do seu órgão genital. A 
mãe dela viu as mensagens 
e resolveu falar com outra 
conselheira tutelar, a fim de 
denunciar o caso.

“Na época do crime, foi 
encaminhado ao Poder Ju-

diciário o pedido de prisão 
preventiva do indivíduo. O 
mandado foi cumprido em 
Silves, pelos policiais civis do 
município, onde o homem 
residia e exercia suas ativi-
dades”, finalizou o delegado.

Procedimentos
O homem responderá por 

importunação sexual e ficará 
à disposição da Justiça.

SILVES

A prisão foi uma ação integrada entre a DEP de Itacoatiara e a 40ª DIP de Silves
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Marlene Lima Marques, de 43 anos
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A Polícia Federal intensifi-
cou o combate ao crime 
organizado e, em 2024, 
impôs prejuízo de R$ 5,6 

bilhões a facções criminosas. O 
valor representa um aumento de 
70% em relação ao ano anterior, 
quando o dano à criminalidade 
foi de R$ 3,3 bilhões. Os re-
sultados dessa atuação foram 
apresentados nesta quarta-feira 
(29/1), em cerimônia no Palácio 
da Justiça, em Brasília/DF.

Na ocasião, o ministro da Jus-
tiça e Segurança Pública, Ricardo 
Lewandowski, destacou que os 
dados não apenas demons-
tram o êxito das operações, 
mas também o impacto dire-
to na redução da capacidade 
de ação de facções criminosas 
no País. “Eles são resultado de 
um trabalho incansável, que se 
propõe não só ao combate os-
tensivo ao crime organizado, 
mas também à desarticulação 
das estruturas financeiras dessas 
organizações”, disse.

Lewandowski ressaltou ainda 
a evolução da PF ao longo dos 
anos. “Essas ações de grande 
relevância para o Brasil refletem 
o amadurecimento institucional 
da Polícia Federal. Nos últimos 
anos, a instituição tem se des-
tacado por um elevado grau de 
profissionalismo, mesmo diante 
de situações extremamente de-
safiadoras”, afirmou.

O diretor-geral da PF, Andrei 
Rodrigues, apresentou o balanço 
das ações e adiantou os objetivos 
estratégicos para os próximos 
anos. “Enfrentar a criminalidade 
com eficiência; servir a sociedade 
com excelência e transparência; 
transformar a Polícia Federal em 
uma instituição orientada pela 
estratégia e governança; e formar 



Governo do Estado sanciona leis importantes 
da Assembleia Legislativa do Amazonas

Política

O Diário Oficial do 
Estado da edição 
n.º 35.384 de 14 de 
janeiro de 2025, 

trouxe 37 leis da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), sancionadas pelo 
Governo do Amazonas, en-
tre elas, legislações relacio-
nadas à criação de cadastro 
de pedófilos, comunicação 
de violência contra crianças 
e adolescentes e vedação 
de vinculação do Poder Pú-
blico com pessoa jurídica ou 
física, por crime cibernético 
ou matéria falsa.

A Lei n.º 7.346, de 14 
de janeiro de 2025, cria o 
Cadastro de Pedófilos no 
Estado. A lei é oriunda do 
Projeto de Lei n.º 51/2024, 
de autoria da deputada Dé-
bora Menezes (PL). O cadas-
tro deve prever os seguintes 
dados: nome completo, RG, 
CPF e foto do agente, grau 
de parentesco e/ou relação 
entre agente e vítima, idade 
do agente e da vítima, cir-
cunstâncias e local no qual 
o crime foi praticado, ende-
reço atualizado do agente.

O Cadastro Estadual de 
Pedófilos do Estado do 
Amazonas será mantido 
nos acervos da Secretaria 
de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP/AM), com 
acesso restrito e de forma 
identificada dos servidores 
que atuem na referida área.

“A adoção de uma política 
criminal tendente a evitar 
tais crimes também resta 
prejudicada. Fato que mui-
to contribui para este triste 

Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam)

DANILO MELLO / ALEAM

cenário que é a falta de 
dados compilados em um 
único cadastro, construído 
e alimentado pelos órgãos 
de segurança pública do Es-
tado”, afirmou a deputada.

A Lei n.º 7.347, de 14 
de janeiro de 2025 dispõe 
sobre a obrigatoriedade 
aos síndicos e adminis-
tradores de condomínios 
residenciais e comerciais, 
incluindo shopping cen-

ters, de comunicar à Rede 
de Proteção da Criança e 
do Adolescente sobre a 
ocorrência ou indícios de 
violência sexual, violência 
física, violência psicológi-
ca, negligência, abandono 
praticados contra crianças 
e adolescentes, no âmbito 
do Estado do Amazonas. 
A lei é oriunda do PL n.º 
422/2024, de autoria do 
deputado estadual João  

Luiz (Republicanos).
“O projeto irá contribuir 

para interromper o ciclo da 
violência sexual contra a 
criança e o adolescente, o 
ato de não denunciar pode 
acarretar até o suicídio da 
criança ou do adolescen-
te”, afirmou o parlamentar  
na justificativa.

Alteração da legislação
A Lei n.º 7.350, de 14 de 

janeiro de 2025, altera a Lei 
n.º 6.386, de 2 de agosto 
de 2023, que dispõe sobre 
a vedação de vinculação 
do Poder Público Estadual 
à pessoa física ou jurídica 
condenada por crime ci-
bernético, ou matéria falsa, 
na forma que específica. O 
projeto que originou a lei 
é de autoria coletiva dos 
deputados estaduais.

De acordo com a legis-
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PT e PL apostam em perfil combativo 
para lideranças na Câmara

Lei de Adjuto Afonso fortalece 
produção agrícola da fruticultura

Antagonistas na política 
nacional, PT e PL focam 
em líderes mais combativos 
para a próxima legislatura.

Na sigla de Jair Bolsonaro, 
o deputado Sóstenes Ca-
valcanti (RJ), que é aliado do 
ex-presidente, deve ocupar 
o lugar de Altineu Côrtes 
(RJ), um político visto pelos 
colegas e governo como 
moderado e pragmático.

Líder evangélico, Sóste-

A Lei n.º 7.174/2024, fru-
to do Projeto de Lei n.º 
16/2024, de autoria do 
deputado estadual Adjuto 
Afonso (União Brasil), e san-
cionada pelo governador 
Wilson Lima (União Brasil), 
estabelece diretrizes para 
o desenvolvimento sus-
tentável da fruticultura no 
Amazonas. O parlamentar 
defendeu no PL o fortale-
cimento de pesquisas e ex-
perimentos para a melhoria 
da qualidade da produtivi-
dade da fruticultura, além 
de incentivar a qualificação 
e a capacitação profissional 
dos agricultores, técnicos e 

nes deve encabeçar uma 
ofensiva contra pautas 
como o aborto e subir o 
tom nas críticas ao governo.

O novo líder do PT deve 
ser Lindbergh Farias (RJ), 
que também tem um perfil 
mais combativo que o atual, 
Odair Cunha (MG).

O deputado do Rio de 
Janeiro é crítico contu-
maz da política de juros 
do Banco Central e trava 

estudantes, através de me-
todologias participativas.

No Amazonas, a fruticul-
tura é uma das principais 
fontes de renda dos pro-
dutores rurais. Com des-
taque para o cultivo de 
banana e frutas típicas, 
como o açaí e o cupuaçu, 
a agricultura familiar abas-
tece os mercados e apre-
senta grande potencial 
 para exportações.

“O Amazonas abriga uma 
das maiores biodiversida-
des do mundo e possui 
características favoráveis 
ao cultivo de frutas tropi-
cais por suas condições de 

embates nas redes sociais 
e no plenário com depu-
tados bolsonaristas.

Já Odair tem um estilo 
mais discreto e transita 
bem entre deputados  
de oposição.

Na bancada evangélica há 
um impasse entre três no-
mes: Otoni de Paula (MDB-
-RJ), Gilberto Nascimento 
(PSD-SP) e Grayce Elias 
(Avante-MG).

clima ideais para diversos 
cultivos, incluindo uma va-
riedade rica de frutas na-
tivas. A produção frutífera 
contribui para a economia 
local e nacional”, destacou 
o deputado na justificativa 
do documento.

A lei vai incentivar o de-
senvolvimento de novas 
empresas e indústrias rela-
cionadas à fruticultura sus-
tentável, proporcionando 
condições favoráveis para 
o desenvolvimento de suas 
atividades, a melhoria da 
qualidade de vida e a pro-
moção de práticas susten-
táveis no Amazonas.

ANÁLISEDESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL 

Sóstenes Cavalcante (e) deve ser o líder 
do PL, e Lingdbergh Farias (d), o do PT

Deputado estadual Adjuto Afonso (União Brasil)

lação, o Estado do Ama-
zonas, em todas as suas 
esferas, fica proibido de 
firmar contratos e nomear 
para seus cargos, pessoas 
jurídicas e físicas, dentre 
os quais, portais de notí-
cias, blogs, provedores de 
conteúdo e demais meios 
de comunicação ou ser-
viços de informação na 
internet, inclusive de for-
ma indireta por meio de 
empresas intermediadoras, 
que possuam condenação 
transitada em julgado, por 
crimes cibernéticos e con-
tra a honra, em decorrência 
de propagação de matérias 
comprovadamente falsas.

A alteração, de acordo 
com a justificativa, visa am-
pliar a proteção contra os 
efeitos nocivos das fake 
news, ao estabelecer que 
o Estado do Amazonas, em 
todas as suas esferas, fica 
proibido de firmar contra-
tos e nomear para seus 
cargos pessoas jurídicas e 
físicas, incluindo portais de 
notícias, blogs, provedo-
res de conteúdo e demais 
meios de comunicação ou 
serviços de informação 
na internet, que tenham 
sido condenadas por cri-
mes cibernéticos e contra  
a honra.

“Essa medida é essencial 
para assegurar que o Esta-
do não mantenha relações 
com entidades que não 
cumprem com os princí-
pios éticos e legais exigidos 
pela sociedade”, conclui a 
justificativa.

Assessoria de Comunicação

Agência Câmara e Câmara Senado
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Atividade física na aposentadoria: 
um novo estilo de vida saudável 

Por Dr. Ricardo Amaral Filho 

A aposentadoria é um 
dos marcos na vida 
de maior significa-
do, traz mudanças 

na rotina e mais tempo para 
investir na própria saúde 
e no bem-estar. Mesmo 
existindo ainda um grande 
grupo que associa esse pe-
ríodo apenas para descan-
sar, a inatividade acelera o 
declínio físico e cognitivo, 
além de aumentar o risco 
de quedas e de doenças 
crônicas. Manter-se ativo 
melhora a qualidade de vida, 
também é um dos pilares 
para a manutenção da in-
dependência funcional e o  
bem-estar emocional.

Praticar regularmente ati-
vidade física é importante 
em todas as idades, e nesta 
fase estudos demonstram 
ter relação com maior lon-
gevidade, está diretamente 
ligado à redução do risco de 
doenças cardiovasculares, 
controle da pressão arte-
rial, manutenção da massa 
muscular e óssea, benefícios 
significativos para a saúde 
mental, diminuição dos sin-
tomas de isolamento, ansie-
dade e depressão.

O exercício físico mantém 
a sociabilidade, prevenin-
do o isolamento social, um 
fator de risco para diver-
sas complicações de saúde  
em idosos.

A aposentadoria pode ser 
encarada como uma opor-
tunidade para adotar um 
estilo de vida ativo e saudá-
vel, permitindo que essa fase 
seja vivida com disposição, 
autonomia e longevidade 
com qualidade. Entendendo 
cada condição, é possível 
encontrar atividades pra-
zerosas e seguras, adap-
tadas quando necessário 
às necessidades individu-
ais, garantindo assim um 
envelhecimento saudável e  
com movimento.

VDN: Por que é impor-
tante praticar atividade fí-
sica após a aposentadoria?

Dr. Amaral: Movimentar-
-se de forma após a apo-
sentadoria é fundamental 
na manutenção da saúde e 
da independência funcio-
nal. Vários estudos mostram 
que a inatividade física está 
totalmente ligada a um au-
mento importante do risco 
de doenças crônicas, como 
hipertensão, diabete tipo 2 
e doenças cardiovasculares. 
Segundo a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), 
idosos que se mantêm ativos 
podem reduzir em até 30% o 
risco de mortalidade prema-
tura e em 40% a manuten-
ção do cognitivo. Também, 
a atividade física melhora 
a saúde mental, reduzindo 
ansiedade e depressão.

VDN: Quais são os prin-
cipais benefícios da ativi-
dade física para idosos?

Dr. Amaral: A atividade 
física na terceira idade tem 
uma série de benefícios es-
tudados e documentados 
pela ciência, impactando 
diretamente a longevidade 
e a prevenção de doenças.

VDN: Qual a frequência e 
a intensidade recomenda-
das para a prática de exer-
cícios físicos por idosos?

Dr. Amaral: Segundo a 
Organização Mundial da 
Saúde (OMS), idosos que 
praticam pelo menos 150 

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em Medicina do Exercício e do Esporte
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minutos de atividade físi-
ca moderada por semana 
têm risco 28% menor de 
mortalidade por todas as 
causas em comparação com 
sedentários. A prática regu-
lar reduz o risco de doen-
ças cardiovasculares em até 
35%, ajuda no controle da 
pressão arterial e melhora 
a sensibilidade à insulina, 
prevenir o diabete tipo 2. 
Estudo publicado na British 
Journal of Sports Medicine 
mostra que exercícios de 
resistência e fortalecimento 
muscular podem diminuir 
em até 50% o risco de que-
das e fraturas relacionadas 
à osteoporose.

VDN: Quais tipos de 
exercícios são mais in-
dicados para pessoas na 
terceira idade?

Dr. Amaral: Os exercícios 
mais indicados devem ser 
todos os que promovem 
a manutenção da capaci-
dade funcional, prevenindo 
quedas e contribuindo para 
a saúde cardiovascular e 
mental. De acordo com a 
Organização Mundial da 
Saúde (OMS), um progra-
ma equilibrado de atividade 
física para a terceira idade 
deve ter exercícios aeró-
bicos, de fortalecimento 
muscular, alongamento e 
atividades de equilíbrio.

Atividades aeróbicas (ca-
minhadas, natação, ciclis-
mo, dança)melhoram a 
saúde cardiovascular, auxi-
liam no controle do peso 
e reduzem o risco de do-
enças cardíacas. Estudos 
indicam que caminhadas 
regulares reduzirão em até 
31% o risco de doenças 
cardiovasculares e melho-
rarão a resistência física. 
Exercícios de fortalecimento 
muscular (musculação leve, 
pilates, exercícios com elás-
ticos ou peso corporal) são 
essenciais na prevenção da 
sarcopenia (perda de massa 
muscular com a idade). Con-
forme o American College of 
Sports Medicine (ACSM), a 
prática de exercícios de for-

ça duas vezes por semana 
aumentará a força muscular 
em até 37%, reduzindo o 
risco de quedas e fraturas. 
Exercícios de equilíbrio 
e flexibilidade (yoga, tai 
chi, alongamento) ajudam 
a manter a mobilidade e 
prevenir quedas, um dos 
principais fatores de hos-
pitalização na terceira ida-
de. Pesquisas publicadas 
na British Journal of Sports 
Medicine demonstram que 
a prática regular de tai chi 
pode reduzir o risco de que-
das em até 50%.

A combinação das mo-
dalidades proporciona be-
nefícios mais amplos, ga-
rantindo maior autonomia, 
prevenindo doenças e me-
lhorando a qualidade de 
vida na aposentadoria.

É fundamental adaptar os 
exercícios às condições in-
dividuais e supervisionados 
por profissionais qualifica-
dos para garantir segurança 
e eficácia.

VDN: Como a ativida-
de física contribui para a 
saúde mental dos idosos?

Dr. Amaral: A prática re-
gular de exercícios é funda-
mental na saúde mental dos 
idosos, é uma ferramenta 
poderosa na redução de 
sintomas de depressão 
e ansiedade. Segundo a 
Organização Mundial da 
Saúde (OMS), idosos que 
se movimentam têm re-
dução de 30% no risco de 
depressão em comparação 
com sedentários. O exercí-
cio estimula a liberação de 
neurotransmissores como 
serotonina, dopamina e en-
dorfinas, substâncias res-
ponsáveis pela sensação de 
bem-estar e regulação do 
humor. Também melhora 
significativamente a quali-
dade do sono, que também 
é um fator essencial para a 
saúde mental. Estudos pu-
blicados na Sleep Medicine 
Reviews indicam que idosos 
que se exercitam regular-
mente têm 50% menos difi-
culdades para dormir e me-

nor incidência de insônia. 
Pesquisas da Alzheimer’s 
Association mostram que 
exercícios físicos regulares 
reduzem em 40% o ris-
co de declínio cognitivo e 
demência, portanto, têm 
maior clareza mental e ca-
pacidade de concentração. 
Favorece a socialização, re-
duzindo o isolamento, que 
é um fator de risco para 
transtornos psicológicos na  
terceira idade.

VDN: É seguro iniciar ati-
vidades físicas após os 60 
anos?

Dr. Amaral: Sim, iniciar 
atividades físicas após os 
60 anos é seguro e be-
néfico, mas deve ser feito 
com orientação adequada 
e respeitando as condições 
individuais de saúde. A se-
gurança, na prática de ati-
vidades físicas nessa faixa 
etária, está diretamente li-
gada à escolha de exercícios 
apropriados e ao acompa-

nhamento profissional. O 
Journal of Aging and Phy-
sical Activity demonstrou 
que idosos que iniciam um 
programa de treinamento 
supervisionado podem me-
lhorar sua força muscular 
até 25% em três meses, 
reduzindo o risco de quedas 
e aumentando a autonomia 
funcional. A American Heart 
Association (AHA) destaca 
que indivíduos acima dos 
60 anos que começam a 
praticar atividades físicas 
regularmente apresentam 
redução de até 35% no 
risco de doenças cardio-
vasculares e 30% no risco 
de hipertensão.

VDN: Quais cuidados de-
vem ser tomados ao come-
çar uma rotina de exercí-
cios na aposentadoria?

Dr. Amaral: Para iniciar 
uma rotina de exercícios 
após os 60 anos com segu-
rança, alguns cuidados são 
essenciais. A Organização 

Mundial da Saúde (OMS) 
recomenda que idosos rea-
lizem uma avaliação médica 
antes de iniciar qualquer 
atividade física, especial-
mente aqueles com doenças 
crônicas como hipertensão 
ou diabete, é fundamen-
tal começar gradualmente, 
respeitando os limites in-
dividuais. Estudo publica-
do na Revista Brasileira de 
Medicina do Esporte mostra 
que programas de exercí-
cios progressivos podem 
reduzir em até 23% o ris-
co de lesões e melhorar a 
adaptação ao esforço físico.

Outro ponto importante é 
a escolha de atividades ade-
quadas, como caminhadas, 
hidroginástica e exercícios 
de fortalecimento muscu-
lar, nunca esquecendo da 
necessidade da orientação 
profissional para aumen-
tar a segurança e também 
aumentar os benefícios da 
atividade física.

Incorporar atividade física 
na rotina após a aposen-
tadoria não é apenas uma 
escolha benéfica, pode-se 
dizer que mais bem é uma 
necessidade para garantir 
qualidade de vida e auto-
nomia na terceira idade.

Estudos da Organização 
Mundial da Saúde (OMS) 
mostram que idosos que se 
exercitam regularmente au-
mentam sua expectativa de 
vida em até 5 anos, além de 
reduzir o risco de doenças 
crônicas, como hipertensão, 
diabete e osteoporose, em 
até 40%.

Também traz benefícios 
físicos, o movimento tem 
um impacto significativo na 
saúde mental, reduzindo os 
sintomas de depressão e 
ansiedade. A melhora da 
cognição e da função ce-
rebral também é marcante, 
com pesquisas apontando 
que idosos ativos têm 40% 
menos risco de desenvol-
ver demência, segundo a 
Alzheimer’s Association.

Manter-se em movimen-
to na aposentadoria não é 
apenas uma forma de pre-
venção de doenças, mas um 
investimento na longevida-
de e bem-estar. Sempre com 
acompanhamento adequa-
do e escolha de atividades 
prazerosas e seguras, faz 
viver esta fase da vida com 
mais energia, independên-
cia e qualidade. 
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Governador do Amazonas, Wilson Lima, esteve reunido na terça (28), 
com representantes do Banco Mundial, onde apresentou o potencial eco-
nômico de novas matrizes sustentáveis do Amazonas. “Nosso objetivo é 
fortalecer a parceria entre o Estado e instituição internacional, principal-
mente em área como a economia, meio ambiente, social e infraestrutura”, 
disse Wilson Lima.

Na foto o diretor do Banco Mundial para Brasil, Johannes Zutt e o go-
vernador Wilson Lima

O prefeito de Manaus, David Almeida, realizou na segunda (27), um 
visita de cortesia ao novo presidente do TJAM, desembargador Jomar 
Fernandes. O encontrou reforçou a parceria entre a prefeitura e o Poder 
Judiciário, com foco no fortalecimento das instituições e no aperfeiçoa-
mento dos serviços prestados à população manauara

Aniversariante Silvia Helena 
Cavalcante e Mariana Farias

Silvia Helena Cavalcante e Érika 
Marinho

Vilma Galvão, Silvana Silveira, Silvia Helena Ca-
valcante e Fatima Mesquita

Aniversariante Silvia Helena Cavalcante com seu 
esposo Cavalcante Maia

Edilane Frota, Rosangela Cunha e 
Lidiane Pontes

Cecilia Fontes,  
Philippe Oliveira, 
Silvia Helena  
Cavalcante,  
Karina Alves  
e Anderson Bar-
bosa

Isabela Bessa, Isabel Bessa, Silvia Helena Cavalcante e Julia 
Marques

Silvia Helena Cavalcante e Denise Dias Julia Marques, Silvia Helena Cavalcante, Ma-
nuela Lindemberg e Karina Alves

Adala Souza, Silvia Helena Cavalcante e 
Ilza Gomes

Aniversariante Silvia Helena 
Cavalcante e Gisele Daibes

Edilane Frota e Silvia 
Helena Cavalcante

A médica Anna Flavia 
Roriz Lins, está em 
Paris, para viver uma 
experiência incrível no 
IMCAS 2025, o maior 
congresso mundial de 
medicina estética. Ela 
estará ao lado de gran-
des nomes da derma-
tologia, cirurgia plástica 
e estética, aprendendo 
e perfeiçoando, para 
trazer o que há de mais 
inovador para os seus 
clientes.

O Casal Anna Flávia Roriz Lins e Átila Lins Filho, em Paris, no restau-
rante L’Avenue, na quinta-feira 30/02

O prefeito de Manaus, David Almeida, reuniu na terça (28), com os di-
retores do Banco Mundial, e da Internation Finance Corporation no Brasil 
e suas comitivas para tratar de estratégias de desenvolvimento voltadas 
para bioeconomia, infraestrutura, adaptação às mudanças climáticas e 
ampliação do espaço fiscal.

Na foto vice-prefeito de Manaus, Renato Junior, prefeito de Manaus, 
David Almeida e diretor do Banco Mundial para Brasil, Johannes Zutt

SECOM SEMCOMDivulgação

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

Silvia Helena Caval-
cante, reuniu um seleto 
grupo de amigas para 
juntas comemorarem 
seu aniversário, duran-
te um Happy Hour no 
Coco Bambu.

Confira nas fotos!

Celebrando

A Coluna Sérgio Frota,  
estará realizando sua  

tradicional Feijoada de  
Carnaval, dia 22 de  

fevereiro a partir das 12h, 
no Restaurante Villa 948.

Atrações: Dion Brasil e 
Banda, Carlos Batata e 

 DJ Layla Abreu.

Informações e reservas: 
92 98443 1228

FEIJOADA VIP
DE CARNAVAL
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Alta será de 6,29% aos 
distribuidores, com pre-
ço médio de R$ 3,72 
por litro

A Petrobras anun-
ciou nesta sexta-
-feira (31) o au-
mento de R$ 0,22 

no preço do diesel a partir 
deste sábado (1º), alta de 
6,29%.

O valor aos distribuidores 
será em média de R$ 3,72 
por litro.

“Considerando a mistura 
obrigatória de 86% de die-
sel A e 14% de biodiesel 
para composição do die-
sel B vendido nos postos, 
a parcela da Petrobras na 
composição do preço ao 
consumidor passará a ser 
de R$ 3,20 /litro, uma va-
riação de R$ 0,19 a cada 
litro de diesel B”, informou 
a estatal.

Segundo a Petrobras, este 
é o primeiro reajuste no 
preço do diesel aos dis-
tribuidores desde outubro 
de 2023.

“Considerando o reajus-
te anunciado, a Petrobras 
reduziu, desde dezembro 
de 2022, os preços de die-
sel em R$ 0,77 litro, uma 
redução de 17,1%. Consi-
derando a inflação do pe-
ríodo, esta redução é de 
R$ -1,20/ litro ou 24,5%”, 
disse a companhia.

Preços em debate
O aumento de preços dos 

combustíveis foi tema em 
reuniões do governo e da 
Petrobras nesta semana.

Na segunda-feira (27), o 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) se reuniu com 
a presidente da Petrobras, 
Magda Chambriard, para 
discutir a possibilidade de 
reajuste nos preços dos 

Segundo a Petrobras, este é o primeiro reajuste no preço do diesel aos distribuidores desde outubro de 2023

Petrobras anuncia aumento de R$ 0,22 
no diesel a partir deste sábado (1º)

quer setor que tiver qualquer 
problema com o governo. 
Nada que seja alarmante 
se a gente tiver disposição 
de conversar e nós temos 
disposição de conversar. Os 
caminhoneiros só tem que 
saber da verdade: o preço 
do diesel em dezembro de 
2022 e o preço agora. Ele 
sabe que está mais barato”, 
declarou Lula.

Alta do ICMS pressiona 
preços

Um reajuste no Imposto 
sobre Circulação de Mer-
cadorias e Serviços (ICMS) 
sobre combustíveis começa 
a vigorar neste sábado (1º).

A alta foi aprovada no 
final de 2024 pelo Conselho 
Nacional de Política Fazen-
dária (Confaz), que reúne 
os secretários da Fazenda 
de todas as Unidades Fe-
derativas.

A alíquota cobrada sobre 
os combustíveis será eleva-
da para:

Gasolina e etanol: alta de 
R$ 0,10 o litro, para R$ 1,47;

Diesel e biodiesel: R$ 
0,06, para R$ 1,12.

“O motivo parece ser ar-
recadatório, associado ao 
entendimento de que o 
valor atual está defasado, 
quando comparado com 
preços praticados fora do 
Brasil”, pontua Hélder San-
tos, especialista em gestão 
tributária da Fundação Ins-
tituto de Pesquisas Contá-
beis, Atuariais e Financeiras 
(Fipecafi).

Defasagem de preços
Dados do economista 

Adriano Pires, fundador do 
Centro Brasileiro de Infra-
estrutura (CBIE), apontam 
que a gasolina está com 
defasagem de 7,54% e o 
diesel acumula um atraso 
de 15,15% em relação aos 
preços internacionais.

combustíveis.
Também participaram os 

ministros Rui Costa (Casa 
Civil) e Alexandre Silveira 
(Minas e Energia).

Segundo apuração do 
analista de economia da 
CNN, Victor Irajá, a estatal 
via necessidade para au-
mentos na gasolina devido 
ao recuo do dólar nas últi-
mas semanas, que voltou a 
performar abaixo de R$ 6.

Já a alta valor do diesel, 
que está com maior defasa-
gem, era considerada.

“Quem autoriza é a Pe-
trobras”, diz Lula sobre 

aumentos
O anúncio da estatal ocor-

re um dia depois de Lula 
negar ter autorizado o au-
mento do diesel e afirmou 
que a competência sobre o 
tema é da Petrobras.

Ele também disse não 
ter preocupação com um 
possível movimento de ca-
minhoneiros devido à alta 
do preço dos combustíveis.

“Eu não autorizei o au-
mento do diesel. Porque 
desde o meu primeiro man-
dato que eu aprendi que 
quem autoriza o aumento 
do petróleo e derivados de 
petróleo é a Petrobras e não 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

5,837
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Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

526,60
599.213,06

-0,61%
126.134,94
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Variação
0,25%

6,055

6,055

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
- 0,77%

Desemprego recua a 6,2% no 4º 
tri; média de 2024 cai a 6,6%

DIVULGAÇÃO

Foi o terceiro ano seguido de retração da taxa; rendimento médio bate recorde

A taxa de desocupação no 
Brasil no trimestre terminado em 
dezembro atingiu 6,2%, com leve 
queda em relação ao trimestre de 
julho a setembro (6,4%), dados 
da Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios Contínua (Pnad 
Contínua), divulgada hoje (31).

Já a média anual foi de 6,6%, o 
menor patamar da série histórica 
iniciada em 2012, mostrou o 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

Em 2023, o índice havia encer-
rado em 7,8%. Foi o terceiro ano 
seguido de retração da taxa de 
desocupação.

A população desocupada to-
talizou 7,4 milhões de pessoas 
em 2024, queda de 1,1 milhão 
ante 2023. É o menor quanti-
tativo de pessoas desocupadas 
desde 2014 (7 milhões).

A população ocupada média 
em 2024 foi recorde na série 
histórica, com 103,3 milhões de 
pessoas, alta de 2,6% ante 2023.

O nível médio da ocupação 
— percentual ocupado na po-
pulação em idade de trabalhar 

MENOR DA SÉRIE HISTÓRICA

— também cresceu e chegou a 
58,6% em 2024, maior patamar 
da série histórica e 1 ponto acima 
de 2023.

“Os resultados de 2024 indica-
ram a manutenção da trajetória 
de crescimento contingente de 
trabalhadores que, inicialmente, 
em 2022, respondia como uma 
recuperação das perdas gera-

das durante a Pandemia de Co-
vid-19, em 2020 e 2021. Em 2023 
e 2024, os ganhos ainda expressi-
vos, mesmo após a recuperação 
de ocupação após a pandemia, 
foram fundamentais para o al-
cance desses recordes”, destaca 
a coordenadora de Pesquisas 
por Amostra de Domicílios do 
IBGE, Adriana Beringuy.

Preços de alimentos caem no atacado após 10 
meses, e podem aliviar o consumidor no futuro

DIVULGAÇÃO

Os preços dos alimentos registraram a primeira queda no atacado após 10 
meses consecutivos de alta

O IGP-M mede os preços ao 
produtor, que costumam ser 
repassados ao comprador após 
alguns meses. Governo Lula está 
preocupado com o preço dos 
alimentos, que tem puxado a 
inflação oficial do país.

Os preços dos alimentos re-
gistraram a primeira queda no 
atacado (vendidos em grandes 
quantidades, para varejistas ou 
outros negócios) após 10 meses 
consecutivos de alta, segundo 
dados do Índice Geral de Preços 
– Mercado (IGP-M).

A notícia é importante porque 
a inflação no atacado é um 
prenúncio para a inflação ao 
consumidor. Se os custos ao 
produtor estão mais baixos — 
geralmente devido à melhora 
das safras —, é possível evitar o 
repasse desses custos ao consu-
midor final nos supermercados.

Em janeiro, o IGP-M como um 
todo avançou 0,27%, uma desa-
celeração em relação a dezem-
bro, quando havia registrado 
alta de 0,94%. O acumulado dos 
últimos 12 meses é de 6,75%.

O mais significativo, porém, 

INFLAÇÃO

foi a desaceleração do Índice 
de Preços ao Produtor Amplo 
(IPA), que subiu 0,24% em ja-
neiro, comparado a um avan-
ço de 1,21% em dezembro. 
O IPA mede a “temperatura” 
dos preços ao produtor, e 
representa cerca de 60% do 
índice geral.

A cesta do IPA geral inclui as 
principais commodities, mas há 
um indicador específico para Pro-

dutos Agropecuários, que reúne 
os preços de carne suína, bovina, 
arroz, trigo, soja, entre outros.

Este indicador recuou agora, 
puxado pelos preços da soja 
em grão (que caiu de -2,34% 
em dezembro para -5,71% 
em janeiro), bovinos (+2,50% 
para -2,17%), suínos (+1,51% 
para -11,24%), batata-inglesa 
(-39,59% para -17,94%) e laranja 
(-7,59% para -3,37%).

o presidente da República. 
[…] Se ela [Petrobras] fizer 
reajuste, ainda será menor 
do que dezembro de 2022”, 
disse em entrevista a jorna-
lista no Palácio do Planalto.

Lula mencionou que o 
aumento previsto no preço 
dos combustíveis foi uma 
decisão dos governos es-
taduais.

Um reajuste no Imposto 
sobre Circulação de Mer-
cadorias e Serviços (ICMS) 
começa a vigorar no sába-
do (1º). O Conselho Nacio-
nal de Política Fazendária 
(Confaz), que reúne os se-
cretários da Fazenda dos 

estados e do Distrito Fe-
deral, aprovou o aumento 
no preço dos combustíveis 
no fim de 2024.

A mudança incomodou 
os caminhoneiros. Lideran-
ças nacionais da categoria 
devem debater o reajuste 
em encontro no dia 8 de 
fevereiro, no Porto de San-
tos, em São Paulo.

“Se tiver uma movimen-
tação de caminhoneiros, eu 
vou fazer o que sempre fiz a 
vida inteira: vamos conver-
sar com os caminhoneiros 
[…] Não temos nenhuma 
preocupação, nós vamos 
conversar com todo e qual-
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Instituto analisou 3,5 
mil ações judiciais entre 
2017 e 2020

Levantamento do Institu-
to do Homem e Meio 
Ambiente da Amazônia 
(Imazon), que analisou 

mais de 3,5 mil ações do Mi-
nistério Público Federal (MPF), 
mostrou que aumentaram as 
responsabilizações pelo des-
matamento ilegal da Amazô-
nia. No entanto, apenas 5% 
das ações movidas entre 2017 
e 2020 resultaram em indeni-
zações pagas. Além disso, não 
há garantia de que as multas 
quitadas sejam aplicadas no 
próprio bioma.

Punir os desmatadores ile-
gais da região e recuperar o 
dano causado é um dos prin-
cipais desafios da Justiça na 
área ambiental, diz o Imazon.

Para a pesquisadora do Ima-
zon Brenda Brito, o aumento 
de casos julgados procedentes 
que levam à responsabilização 
de desmatadores representa 
um bom resultado. “[É positivo] 
que os tribunais têm mantido 
entendimento favorável à con-
denação nessas ações que uti-
lizam provas obtidas de forma 
remota, com imagens de satéli-
te e uso de banco de dados. O 
desafio agora é obter o efetivo 
pagamento das indenizações e 
a recuperação das áreas, que 
foram desmatadas.”

A pesquisa acompanhou o re-
sultado de ações civis públicas 
(ACPs) movidas pelo Ministério 
Público Federal (MPF) no perí-
odo de 2017 a 2020, nas três 
primeiras fases do Programa 
Amazônia Protege. As ações 
pedem a responsabilização por 
desmatamento ilegal do bioma 
na esfera cível, na qual é possível 
cobrar indenizações por danos 
materiais e morais e determinar 
a recuperação da floresta.

Punir os desmatadores ilegais da região e recuperar o dano que foi causado é um dos principais desafios da Justiça na área ambiental, diz o Imazon

Apenas 5% dos casos de desmatamento 
na Amazônia geraram indenizações
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Números
Foram analisadas 3.551 ações, 

que envolvem 265 mil hectares 
desmatados e pedidos de mais 
de R$ 4,6 bilhões em indeniza-
ções. Até dezembro de 2023, 
2.028 ações (57% do total) ti-
nham sentença, sendo 695 com 
algum tipo de responsabilização. 
Foram julgadas procedentes 640 
ações, considerando decisões 
após o julgamento de recur-
sos, quando juízes ou tribunais 
aceitaram pelo menos um dos 
pedidos de responsabilização 
do MPF.

As 55 ações restantes leva-
ram a termos de ajustamento 
de conduta (TACs), quando os 
responsáveis pelo desmatamen-
to ilegal se comprometeram a 
adotar medidas de reparação. 
O levantamento mostrou que, 

somadas, as condenações e os 
TACs correspondem a 34% das 
ações com sentenças.

O Imazon diz que, apesar 
de as condenações não serem 
a maioria entre as decisões, o 
dado representa um aumento 
nas responsabilizações. Em estu-
do anterior, dos 3.551 processos 
analisados, apenas 650 (18%) 
tinham sentenças até outubro 
de 2020 e 51 foram procedentes 
– seja pelo aceite de pedido do 
MPF pela Justiça, seja por meio 
de TAC. Com isso, as responsa-
bilizações correspondiam a 8% 
das sentenças.

Ainda assim, a maioria das 
sentenças (66%) não resultou 
em responsabilização. Até de-
zembro de 2023, foram 860 
(42% dos processos) extintos, 
quando a Justiça entende não 

haver provas para uma ação; 268 
(13%), julgados improcedentes, 
quando todos os pedidos do 
MPF foram negados; 137 (7%), 
declinados para Justiça Estadu-
al; e 68 (3%), anulados, deci-
sões invalidadas que aguardam  
nova sentenças.

O Imazon ressalta que a pre-
dominância das extinções se 
deu principalmente até 2020 e 
devido às ações com réu incerto, 
inovação jurídica do Amazônia 
Protege, quando o MPF move 
processos por desmatamentos 
ilegais, mas sem conseguir iden-
tificar o réu. O objetivo é que a 
Justiça embargue a área e im-
peça qualquer uso econômico 
dela, o que poderia combater 
a grilagem.

Em outubro de 2020, no entan-
to, o Superior Tribunal de Justiça 

(STJ) adotou entendimento favo-
rável à continuidade de ações por 
réu incerto, o que tem levado ao 
aumento de casos procedentes 
desse tipo após julgamentos de 
recursos, apontou instituto.

Indenizações
O Imazon concluiu que o 

cumprimento das responsabi-
lizações ainda é muito baixo. 
De acordo com a pesquisa, das 
640 sentenças procedentes após 
julgamento de recursos e dos 55 
TACs firmados, que determina-
ram indenizações de R$ 251,9 
milhões, apenas 37 (5%) tiveram 
as indenizações quitadas, no to-
tal de R$ 652,3 mil.

Durante o levantamento, o 
instituto identificou que outros 
11 TACs estavam pagando de 
forma parcelada as sanções cor-

respondentes a R$ 560,7 mil. 
Além disso, em oito casos, o juiz 
determinou o bloqueio de valo-
res devidos em contas bancárias 
dos réus, somando R$ 78,1 mil. 
Com isso, os valores já pagos e 
em pagamento correspondem 
a 0,5% do total de R$ 251,9 
milhões devidos.

Conforme o Imazon, a pes-
quisa identificou ainda a falta 
de garantia da aplicação das 
indenizações no próprio bioma. 
Ainda que o MPF tenha solicitado 
a destinação dos valores aos ór-
gãos ambientais na maioria das 
ações, o levantamento indica que 
fundos públicos foram o destino 
majoritário das sentenças, como 
os fundos de Direitos Difusos e 
Nacional de Meio Ambiente.

“Resoluções e recomendações 
do CNJ [Conselho Nacional de 
Justiça] já permitem direcionar 
esses valores para atividades na 
Amazônia, o que seria o ideal. 
Por exemplo, com repasses para 
instituições públicas ou privadas 
sem fins lucrativos que realizem 
projetos de recuperação de ve-
getação nativa ou para o com-
bate às queimadas. Para isso, os 
tribunais e o MPF precisam pu-
blicar editais de convocação para 
cadastro e análise de projetos”, 
afirma a pesquisadora Brenda.

Recomendações
O Imazon concluiu que juízes 

em primeira instância ainda re-
jeitam provas obtidas por meio 
remoto – imagens de satélite 
ou de informações de bancos 
de dados públicos – e que há 
definição variada de valores de 
indenização em sentenças.

Para ambos os problemas, o 
estudo recomenda que o CNJ 
intensifique a disseminação de 
seus protocolos, que já preveem 
o uso de tais provas e uma me-
todologia para quantificação de 
danos climáticos decorrentes do 
desmatamento e de incêndios 
florestais, além de realizar trei-
namentos nas comarcas.

Operação Tamoiotatá emitiu 187 autos de 
infração, totalizando R$ 184 milhões em multas

Em 2024, ao longo de 180 
dias de atuação, a Ope-
ração Tamoiotatá resultou 
na emissão de 187 autos 
de infração, totalizando R$ 
184 milhões em multas. 
Além disso, foram aplica-
dos 349 termos de embar-
go, que correspondem a 
uma área total superior a 
28,5 mil hectares. As ações 
abrangeram os municípios 
de Apuí, Novo Aripuanã, 
Maués, Manicoré, Humaitá, 
Canutama, Tapauá, Boca do 
Acre, Lábrea e Borba. 

O Instituto de Proteção 
Ambiental do Amazonas 
(Ipaam) atua na Opera-
ção Tamoiotatá como co-
ordenador operacional e 
responsável pelos proce-
dimentos administrativos 
sancionatórios, incluindo a 
lavratura de autos de infra-
ção e o embargo de áreas 
e atividades irregulares. 

Projeto do Governo do 
Amazonas, a Operação 
Tamoiotatá é conduzida 
de forma integrada entre 
órgãos ambientais e de 
segurança pública, com o 

objetivo principal de com-
bater o desmatamento e 
as queimadas ilegais na 
região sul do Amazonas. 

“A Operação Tamoiota-
tá reforça a presença do 
Estado no sul do Amazo-
nas, contribuindo para a 

inibição de práticas ilícitas 
ambientais e para a miti-
gação dos impactos ne-
gativos das queimadas e 
do desmatamento ilegal”, 
destaca o gerente da Ge-
rência de Fiscalização Am-
biental do Ipaam (GEFA).

BALANÇO 2024 DO IPAAM

O Ipaam atua na Operação Tamoiotatá como coordenador operacional e 
responsável pelos procedimentos administrativos

DIVULGAÇÃO

Tráfico de animais: mais de 22,2 mil 
foram apreendidos em 2024

O combate ao tráfico de dro-
gas, de armas e de pessoas está 
sempre na mira das autoridades 
policiais. No entanto, outro crime 
voltado para o tráfico também 
está com atenção redobrada: o 
de animais silvestres.

O tráfico de espécies selvagens 
é, de acordo com a Comissão 
Europeia, o quarto negócio ilegal 
mais lucrativo do mundo, atrás 
apenas dos outros três citados. 
Estima-se que o lucro anual da 
atividade gire entre 8 bilhões a 
20 bilhões de euros.

E segundo a Rede Nacional de 
Combate ao Tráfico de Animais 
Silvestres (Renctas), uma Orga-
nização Social Civil de Interesse 
Público (Oscip), em torno de 38 
milhões de animais silvestres são 
retirados ilegalmente da nature-
za brasileira todos os anos.

Em combate a essa atividade 
criminosa, o Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e dos Recur-
sos Naturais Renováveis (Ibama) 
e a Polícia Federal têm realizado 
operações contra traficantes e 
para resgate dos animais, inclu-
sive com repatriação.

Em 2024, os dados do Ibama 
mostram que 22.287 animais 

silvestres foram apreendidos e 
encaminhados aos Centros de 
Triagem de Animais Silvestres 
(Cetas), local responsável para 
receber os bichos e recuperá-los.

Os dados, extraídos do Siste-
ma de Informações dos Cetas 
(SisCetas), gerido pela Diretoria 
de Biodiversidade e Florestas 
(DBFlo) do Ibama, não incluem 
animais provenientes de entre-
gas voluntárias. O número é refe-
rente a animais apreendidos em 
diversas situações, desde venda 
em feiras à repatriação por trá-
fico. Não há, porém, dados de 

2023 para ter comparativo de 
aumento. 

Operações de resgate e re-
patriação

A repatriação é um processo 
de devolução dos animais ao 
país onde são nativos. Após esse 
processo, os animais passam por 
cuidados veterinários e reabilita-
ção. Só após esse último, é que 
a equipe veterinária e outros 
profissionais responsáveis pela 
reabilitação podem afirmar se os 
animais têm condições de vol-
tarem a viver livres na natureza.

CRIME AMBIENTAL

Cerca de 38 milhões de animais silvestres são retirados ilegalmente da 
natureza brasileira todos os anos

DIVULGAÇÃO



redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Mundo

Daniel Noboa foi eleito 
em 2023 após a convo-
cação de eleições anteci-
padas pelo ex-presiden-
te Guilelrmo Lasso

As eleições gerais do 
Equador, nas quais a 
população vai esco-
lher o próximo presi-

dente do país, serão realizadas 
no dia 9 de novembro de 
2025. É a primeira votação no 
ciclo eleitoral regular desde a 
eleição convocada antecipa-
damente em 2023 pelo ex-
-presidente Guillermo Lasso, 
e vencida por Daniel Noboa.

As pesquisas mostram que 
Noboa, o atual presidente, 
tem vantagem. Ele é seguido 
por Luisa González, candidata 
de um grupo político rela-
cionado ao ex-presidente de 
esquerda Rafael Correa.

Se nenhum candidato ob-
tiver 50% dos votos ou pelo 
menos 40% com uma dife-
rença de 10 pontos sobre o 
segundo, um segundo turno 
de eleições será realizado no 
domingo, 13 de abril. Nele, 
os dois candidatos com mais 
votos no primeiro turno dis-
putam entre si.

Neste processo eleitoral, o 
presidente e o vice-presidente 
da República são eleitos para 
o período 2025-2029, além de 
151 representantes para a As-
sembleia Nacional, bem como 
cinco representantes para o 
Parlamento Andino.

No Equador, o voto é obri-
gatório para cidadãos entre 
18 e 65 anos registrados como 
eleitores. Para maiores de 16 
e menores de 18 anos e para 
maiores de 65 anos, o voto 
é opcional.

Ipsos
A pesquisa Ipsos mostra que 

o presidente Daniel Noboa 
tem 45,5% das intenções de 
voto. Em segundo lugar, a can-
didata Luisa González aparece 
com 31,3%.

Bandeira do Equador em mastro

Eleições no Equador: Pesquisas indicam 
          que atual presidente é favorito
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Eles são seguidos por An-
drea González (5,1%), Leóni-
das Iza (2,4%) e Jimmy Jairala 
(1,9%).

Esta pesquisa foi realizada 
entre 20 e 24 de janeiro com 
2 mil moradores maiores de 
16 anos, presencialmente. Há 
margem de erro de 2,2 pontos 
percentuais para mais ou para 
menos.

Informe Confidencial
Enquanto isso, a pesquisa 

Informe Confidencial indica 
que Daniel Noboa tem 37% 
das intenções de voto, segui-
do por Luisa González com 

29%. Além disso, os seguintes 
candidatos em intenção de 
voto estão, por sua vez, a mais 
de 20 pontos de distância: 
Andrea González, 6%, Jimmy 
Jairala, 4% e Leónidas Iza, 2%.

Enquanto isso, na pesquisa 
de simulação eleitoral de vo-
tos válidos deste mesmo ins-
tituto, Noboa obtém 44,6%, e 
Luisa González obtém 34,9%.

A pesquisa Informe Confi-
dencial foi realizada entre 25 
e 26 de janeiro para 2.630 mo-
radores maiores de 16 anos, 
de forma presencial. Tem uma 
margem de erro de três pon-
tos percentuais para mais ou 

para menos.

Os candidatos
Em outubro de 2024, um 

total de 16 candidatos está na 
disputa para disputar a Pre-
sidência e a Vice-Presidência 
do Equador.

1- Daniel Noboa e María José 
Pinto do Movimento Nacional 
de Ação Democrática (ADN)

2- Luisa González e Diego 
Borja do Movimento Revolu-
ção Cidadã.

3- Francesco Tabacchi e 
Blanca Sacancela pelo Movi-
mento Criando Oportunidades 
(CREO)

4- Henry Cucalón e Carla Lar-
rea pelo Movimento Construye

5- Jorge Escala e Lucía Te-
rán pelo Partido da Unidade 
Popular

6- Carlos Rabascall e María 
Rivas pelo Partido da Esquerda 
Democrática

7- Henry Kronfle e Dallyana 
Passailaigue pelo Partido So-
cial Cristão

8- Leonidas Iza e Katiuska 
Molina pelo Movimento Pa-
chacutik

9- Iván Saquicela e María 
Luisa Coello pelo Movimento 
Sim Democracia

10- Andrea González e Galo 

Moncayo pelo Partido da So-
ciedade Patriótica

11- Jimmy Jairala e Lucía 
Vallecilla pelo Movimento do 
Centro Democrático

12- Pedro Granja e Verónica 
Silva pelo Partido Socialista 
Equatoriano

13- Juan Cueva e Cristina 
Reyes pelo Movimento Amigo

14- Víctor Araus e Cristina 
Carrera pelo Movimento De-
mocracia pela Igualdade Po-
pular (PID)

15- Wilson Gómez e Inés 
Díaz da SUMA festa

16- Luis Felipe Tillería e Karla 
Rosero para a festa Avanza

Parlamento alemão rejeita projeto 
de lei de migração da oposição

O Parlamento da Alema-
nha rejeitou nesta sexta-
-feira (31) um projeto de 
lei da oposição que previa 
o endurecimento da políti-
ca de imigração, dois dias 
após os conservadores da 
oposição serem acusados 
de violar pela primeira vez 
um acordo de não coopera-
ção com a extrema-direita.

O líder da oposição, 
Friedrich Merz, afirmou 
que a nova lei seria uma 
resposta necessária a 

uma série de assassinatos 
em espaços públicos por 
pessoas de origem imi-
grante. Os conservadores 
lideram as pesquisas para 
a eleição antecipada de 
23 de fevereiro.

Uma moção semelhante 
apresentada por ele, não 
vinculante, foi aprovada 
na quarta-feira (29) graças 
ao apoio de parlamentares 
da Alternativa para a Ale-
manha (AfD), provocando 
uma onda de protestos do 

público, de políticos e até 
mesmo de alguns mem-
bros de seu próprio partido 
por uma suposta violação 
do acordo de não trabalhar 
com a extrema-direita.

Uma pesquisa da Deuts-
chlandTrend para a tele-
visão pública revelou que 
67% dos eleitores apoiam 
os controles permanentes 
de fronteira, incluindo mais 
da metade dos partidários 
dos social-democratas do 
chanceler Olaf Scholz.

ENDURECIMENTO DA POLÍTICA DE IMIGRAÇÃO

Bandeira alemã tremula no topo do edifício do Reichstag

DIVULGAÇÃO

Maduro se reúne com enviado 
especial de Trump na Venezuela

O presidente da Venezuela, 
Nicolás Maduro, se encontrou 
com o enviado do governo dos 
Estados Unidos, Richard Grenell, 
nesta sexta-feira (31) em Caracas, 
em meio a uma deportação e um 
esforço anti-gangues da admi-
nistração de Donald Trump que 
irritou líderes da América Latina.

Um vídeo transmitido pela 
emissora de televisão do go-
verno mostrou Maduro e Grenell 
se encontrando no palácio pre-
sidencial de Miraflores.

Segundo a secretária de im-
prensa da Casa Branca, Karoli-
ne Leavitt, Grenell foi enviado à 
Venezuela com “duas diretrizes 
muito claras”: garantir que 400 
membros da gangue Tren de 
Aragua sob custódia dos EUA 
sejam devolvidos à Venezuela e 
que todos os detidos dos Esta-
dos Unidos lá sejam devolvidos 
para casa.

Questionado se a visita de Gre-
nell significa que os EUA reco-
nhecem Maduro como o líder 
legítimo da Venezuela, Leavitt 
disse: “Absolutamente não”.

Os dois países têm uma histó-
ria recente tensa, marcada por 
relações diplomáticas rompidas, 

sanções e acusações de ativi-
dade criminosa e conspiração 
de golpe.

Mas eles compartilham inte-
resse em várias questões bi-
laterais pendentes, incluindo 
uma licença permitindo que a 
grande petrolífera americana 
Chevron CVX.N opere no país 
sul-americano, a prisão de de-
tidos americanos na Venezuela 
e uma repressão abrangente de 
imigração de Trump.

Trump disse na semana passa-
da que seu governo pararia pro-
vavelmente de comprar petróleo 
da Venezuela e estava olhando 
“muito fortemente” para o país 
sul-americano.

O republicano também dis-
se que removerá membros da 
gangue venezuelana Tren de 
Aragua dos Estados Unidos – a 
mídia relatou que os EUA estão 
trabalhando em um acordo com 
El Salvador para aceitá-los.

CARACAS

Richard Grenell foi enviado para negociar uma troca de detidos

DIVULGAÇÃO
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Hoje, acontece, o inédito Surreal Tour Manaus, na Casa Royal, 
de 21 às 7 horas. O festival de música eletrônica é projeto do 

Antônio Nelson Jr e promete muita novidade com as pulseiras 
eletrônicas que facilitam no pagamento e quitação de consumo. 
As fotos são as estrelas que comandarão a pick-up do som.

MÚSICA ELETRÔNICA 

Renato Ratier Drinks Daniels Diogo AcciolySarah Stenzel

Bianca Costa e Lucas Antonietto junta-
ram os pais, Célia e José Carlos Costa 
e Sueli e José Carlos Antonietto, para 
testemunhar o amor e se casaram sob 
a beleza da Toscana, na Itália.

Amélia Mestrinho

NA TOSCANA

Francisca Lobato foi ovacionada pelos filhos, filhas, noras, gen-
ros, netos e bisnetos durante um jantar no reservado do Coco 
Bambu, por celebrarem os 80 anos de lucidez e vida plena de 
saúde e muito amor.OCTO 

Francisca, Rafaella, Ricardo, Rodrigo, e Ronaldo Lobato Jr, Raisa 
Rebello, Maria Beatriz, Maria Luiza, Enrico, Melyna, Analu e Alice 

Lobato, Lara Lima, Julianna Reffert e Nayla Lobato.
Francisca entre Ronaldo, Margareth, 

Claudia e Ricardo Lobato 

Luiza e Nilton Lins Neto juntaram a fa-
mília, os amigos e os super heróis na 
casa dos avós, Andrea a Nilton Jr, para 
festejar os 2 aninhos do Enrico, no fi-
nal da tarde que entrou pela noite, no 
Parque das Laranjeiras.

#2DOENRICO

Nilton Bisneto, Luiza, Enrico e 
Nilton Lins Neto

Foi p’ra comemorar o primeiro ano da Maison Occhialli, de muitos que ainda virão, que a Haretha Braga, com 
curadoria da Gigi e Jeferson Cunha, juntou a clientela vip para mostrar os mais lindos e exclusivos modelos 
de óculos - o Cartier de ouro é de babar -, em meio amostra e o bate papo esclarecedor para a escolha certa 
e que se adeque melhor. Ah! Teve os belisquetes da Anntipastti, claro!

Fabíola Coelho e 
Elzinha Sarkis

Nara Bonfim e 
Marly Capote 

Ana Lucia Del Caro e 
Elaine Demasi Waldir Alecrim

Gigi e Jeferson CunhaHaretha Braga Júlio Ventilari
Priscila Salles e 

Rodrigo Amorim 

Claudia Diniz 

FESTEJANDO 

 Bárbara Melão

 Suanã Bezerra



Cineclube de Arte apresenta mostra coletiva de 
jovens cineastas amazonenses no Teatro Gebes

Cultura

Nesta sexta-feira 
(31/01), os amantes 
do cinema têm um 
encontro marcado em 

mais uma edição do Cineclube 
de Arte, que irá exibir a primeira 
mostra coletiva de jovens cine-
astas amazonenses de 2025. 
Promovida pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa, a mostra vai contar 
com uma seleção cuidadosa de 
três curtas-metragens dirigi-
dos por autores do Amazonas, 
destacando o resgate cultural 
da região.

Os filmes que serão exibidos 
são: “Quiári”, de Thiago Jesus, 
“A Dor Fantasma”, de André 
Diniz e “O Conto do Grand 
Café Tucumã”, do roteirista 
Vinícius Tavares. A mostra tem 
entrada gratuita e classificação 
etária voltada para maiores de 
dezesseis anos.

O curta-metragem “Quiari” 
é um filme brasileiro realizado 
com muito carinho por mãos 
amazônidas com o objetivo de 
valorizar e visibilizar histórias 
originárias. A obra é um projeto 
contemplado pela Lei Paulo 
Gustavo de Audiovisual e está 
rodando festivais nacionais.

“Este é um momento único 
de poder assistir ao filme an-
tes do seu lançamento. Tive-
mos uma Avant-Premiére em 
dezembro no Cine Guarany, 
teremos uma exibição inédita 
numa comunidade indígena 
ainda este ano e, neste mo-
mento, estamos exibindo no 
Teatro Gebes Medeiros gra-
tuitamente”, afirma o cineasta 
Thiago Jesus.

Ao escrever o filme “A Dor 
Fantasma”, o autor André Di-

A mostra vai contar 
com uma seleção de 
três curtas-metra-
gens dirigidos por au-
tores do Amazonas, 
destacando o resgate 
cultural da região

niz se inspirou na estética de 
cinema de Noir e Western e 
tentou manter um ar de sus-
pense e um clima hostil. Além 
disso, a obra obteve o apoio 
do Governo do Amazonas na 
gravação das cenas que bus-
cam ter estilo visual único, 
que transmitem um clima de 
mistério e suspense.

“Nosso estado é um berço 
artístico muito potente. Te-
mos pessoas talentosíssimas 
que precisam ser reveladas 
ao povo, e é por isso que 
incentivar os novos artistas 
a produzirem seus trabalhos 
é tão importante”, destaca o 
jovem autor.

“O Conto do Grand Café 
Tucumã” é uma produção in-
dependente do roteirista Viní-
cius Tavares e é realizada com 
recursos da Lei Paulo Gustavo, 
destinada a fomentar a cultura 

local. A história criativa reúne 
artistas locais de talento e uma 
produção com qualidade de 
imagem em 4K, são o ponto-
-chave do filme.

“Iniciativas como essa, levam 

nossas produções ao grande 
público, mostrando que não 
só em Hollywood, mas também 
aqui no Amazonas temos pro-
duções de respeito”, ressalta 
Vinícius.

Programação da Mostra
QUIÁRI | Direção: Thiago 

Jesus | 2025 | 16min | Elenco: 
Kaleb Serrão, Darlisson Ramos, 
João Heitor, Ana Coelho, Adail 
Munduruku, Yacy e Thiago Je-
sus.

Sinopse: Quiári nasce numa 
comunidade indígena junto 
com Ubiratãn, seu irmão, mas 
logo vai para cidade em bus-
ca de melhores condições de 
vida. Contudo, um encontro 
inesperado com Tuchaua o faz 
embarcar numa aventura para 
se conciliar com seu passado 
e suas origens.

A Dor Fantasma | Direção: 
André Diniz | 2023 | 29min | Elen-
co: Rafael Creder, Thiago Je-
sus, Julia Albuquerque, Raphael 
Bento, Alexandre Mourão, Ja-
milly Freire, Géssica Adzangela, 
Fábio Reis, André Diniz.
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A amostra é promovida pelo Governo do Amazonas, por meio da Secretaria de Cultura e Economia Criativa

“Ainda Estou Aqui” supera marca de 
4 milhões de espectadores no Brasil

DIVULGAÇÃO

O filme indicado ao Oscar ocupa atualmente uma das 32 posições entre os mais assistidos da história do país

O filme “Ainda Estou 
Aqui“, indicado a três Os-
cars, incluindo o de Me-
lhor Filme, ultrapassou a 
marca de 4 milhões de 
espectadores nas salas 
de cinema brasileiras. O 
levantamento, realizado 
até a última quinta-feira 
(30), foi divulgado pela 
ComScore.

Segundo a empresa, a 
produção já arrecadou 
mais de R$ 87,3 milhões 
de bilheteria. Com a mar-
ca, o longa, dirigido por 
Walter Salles, agora está 
no grupo dos 32 filmes 
brasileiros mais assisti-
dos do país.

“Ainda Estou Aqui” é 
adaptação do livro ho-
mônimo escrito por Mar-
celo Rubens Paiva, filho 
de Eunice Paiva, e co-
nhecido pelo livro “Feliz 
Ano Velho” — um grande 

CINEMAS

Garantido abre temporada 
bovina no Mercado de Origem da 
Amazônia neste sábado

A Batucada do Boi Garantido, 
junto dos grupos oficiais Co-
mando Garantido (torcida) e 
Garantido Show (dança) abrem 
a temporada de eventos de 2025, 
neste sábado (01/02), a partir das 
18h, no Mercado de Origem da 
Amazônia, no Complexo Booth 
Line, na rua Tamandaré, ao lado 
do Terminal da Matriz, no Centro 
Histórico. O evento inaugura o 
novo espaço de ensaios encar-
nados em Manaus.

A parceria inédita da Batucada 
confirma a adesão do Boi Garan-
tido ao Mercado de Origem da 
Amazônia, uma iniciativa 100% 
privada que já está implantada 
em outras cidades, como Belo 
Horizonte (MG), e tem o obje-
tivo de oferecer um espaço de 
compras de produtos regionais, 
sem a presença do atravessador, 
mas também oferecer opções de 
cultura e lazer para a população.

“Nós vimos na proposta uma 
oportunidade de contribuirmos 
com a revitalização do centro 

sucesso de vendas nos 
anos 1980.

A história se passa na 
década de 1970, no pe-
ríodo mais intenso da 

Evento inaugural do Garantido, no 
complexo Booth Line

ditadura militar no Bra-
sil, e acompanha a tra-
jetória da família Paiva, 
composta por Rubens, 
interpretado por Selton 

histórico de Manaus, seguindo 
a própria essência do Boi Garan-
tido, que é uma ferramenta de 
resistência cultural. Nós vamos 
realizar eventos de qualidade 
aqui para a nossa galera ver-
melha e branca, gerando renda 
e oportunidades para os nossos 
artistas, também”, afirmou Ri-
valdo Pereira, coordenador da 
Batucada em Manaus.

Mello, Eunice, vivida por 
Fernanda Torres, em atu-
ação que lhe rendeu o 
Globo de Ouro de Melhor 
Atriz, e seus filhos.

COMPLEXO BOOTH LINE

DIVULGAÇÃO

Sinopse: Após receber um 
transplante de coração, o pa-
ciente passa a sonhar com o 
assassinato do antigo dono 
do órgão, e acaba partindo 
em uma jornada de vingança.

O Conto do Grand Café 
Tucumã | Direção: Vinícius Ta-
vares | 2024 | 37min | Elenco: 
Márcia Vargas, Sophia Sam-
paio, Sarah Margarido, Adria-
no Rodrigues, Sophia Sampaio, 
Márcia Vargas e Ádria Alves.

Sinopse: A história acompa-
nha Teresa, uma cliente es-
pecial da cafeteria, cuja vida 
sofre uma reviravolta após uma 
grande perda. A trama é nar-
rada pela atendente Ana Alice, 
uma personagem desajeitada 
e cativante que, apesar de sua 
desatenção, revela as surpresas 
do destino que conectam so-
nhos e caminhos inesperados.
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Esportes
Competição reúne 
100 atletas e acon-
tece neste sábado e 
domingo

Neymar foi apresen-
tado no gramado 
da Vila Belmiro nes-
ta sexta-feira (31). 

Após assinar o contrato do 
Peixe ao lado de Marcelo 
Teixeira, o craque se dirigiu 
à Vila Belmiro, onde subiu ao 
campo com a sagrada camisa 
10 do clube.

O craque disse as primeiras 
palavras como jogador do 
Santos e chorou bastante ao 
ter seu nome gritado pela tor-
cida, que persistiu debaixo de  
muita chuva.

“É um dia especial para mim 
e minha família. Quando eu 
era um menino, pisei na Vila 
com essa faixa aqui. Não po-
dia deixar de voltar, tô conten-
te, muito feliz. Vivemos mui-
tos momentos e tenho certeza 
que temos muitos momentos 
para viver. Não vai faltar for-
ça, garra, determinação, fé e, 
obviamente, muita ousadia”, 
declarou Neymar no retorno.

Início na Vila Belmiro
Revelado pelo Santos, Ney-

mar estreou pelo profissional 
em 2009. Em síntese, seu ta-
lento precoce levou o Peixe 
para a conquista inédita da 
Copa do Brasil de 2010 e o fim 
do jejum de 48 anos sem con-
quistar a Copa Libertadores, 
vencida pelo clube alvinegro 
em 2011.

Ao todo, foram 136 gols 
marcados e seis títulos con-
quistados pelo Peixe. Logo, 
seu brilho chamou a atenção 
de clubes da Europa, em es-
pecial o Barcelona, que con-
tratou o atleta por 88 milhões 

Neymar é apresentado pelo Santos no gramado da Vila Belmiro

de euros (aproximadamente 
R$ 233 milhões, na cotação 
da época), em 2013.

Carreira de Neymar fora 
do Brasil

No Barcelona, Neymar se 
destacou ao formar o temido 
“MSN” com Messi e Suárez. Na 
passagem, conquistou duas 
LaLigas, a Champions League 
de 2014/15, três Copas do 

Rei e o Mundial de Clubes. 
Assim, sua participação foi 
crucial em grandes vitórias 
do Barça, como a remontada 
histórica contra o PSG na Liga 
dos Campeões de 2016/17.

Em 2017, Neymar se envol-
veu na maior transferência 
da história do futebol ao ser 
comprado por 222 milhões 
de euros (R$ 821 milhões, 
na cotação da época) pelo 
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Paris Saint-Germain. No clube 
parisiense, conquistou títulos 
da Ligue 1, Copas da França 
e, em 2020, foi fundamental 
na campanha do clube até a 
final da Liga dos Campeões, 
embora o título europeu te-
nha ficado fora de alcance.

Em 2023, Neymar realizou 
uma surpreendente transfe-
rência para o Al-Hilal. Entre-
tanto, por conta de problemas 

com lesões, a passagem ficou 
marcada mais pelas polêmi-
cas extracampo do que pelas 
suas atuações no futebol sau-
dita. Ao todo, foram apenas 
sete jogos, um gol marcado 
e duas assistências distribu-
ídas.

Janela de transferências 
do Peixe

Agora, Neymar chega como 

Ferrari revela o nome de seu 
carro para a temporada 2025

A Ferrari revelou na ma-
nhã desta quinta-feira, 
30, como vai se chamar 
o carro para a tempora-
da 2025 da Fórmula 1. 
O nome escolhido para 
o modelo do ano de es-
treia de Lewis Hamilton 
como piloto da escuderia 
é SF-25.

A escolha segue uma 
convenção da equipe ao 
nomear seus carros, com 
o SF-23 e o SF-24 das 
temporadas de 2023 e 
2024, respectivamente.

Hamilton e seu compa-
nheiro de time, Charles 
Leclerc, devem assumir 

FÓRMULA 1VILA OLÍMPICA DE MANAUS

Primeira etapa do Campeonato 
Amazonense de Tênis de Mesa

Sede da Secretaria de Es-
tado do Desporto e Lazer 
(Sedel), A Vila Olímpica de 
Manaus vai receber, neste 

sábado e domingo (1º e 02/02), 
a primeira etapa do Campeonato 
Amazonense de Tênis de Mesa. 
Com previsão de sete etapas em 
2025, o campeonato serve para 
os atletas gerarem pontos para o 
ranking estadual da modalidade.

“A Vila Olímpica é um es-
paço fundamental para o de-
senvolvimento do esporte no 
Amazonas. E receber a primeira 
etapa do Campeonato Amazo-
nense de Tênis de Mesa reforça 
nosso compromisso em apoiar 
e incentivar atletas de todas as 
modalidades. Eventos como esse 
estimulam a base, fortalecem a 
modalidade e promovem o cres-
cimento do esporte no estado”, 
afirma o secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel),  
Jorge Oliveira.

O primeiro dia de competição 
terá as disputas das categorias 
do Sub-9 ao Sub-21, absoluto 
feminino, Sênior e Veterano, en-
quanto para o segundo dia estão 
previstas as categorias absolutas, 
paralímpica e adulta. Cerca de 
100 atletas devem disputar ao 
longo dos dois dias.

Futebol
Neste fim de semana, também 

acontecem os jogos da terceira 
rodada do Barezão 2025. A Arena 
da Amazônia recebe no sábado 
(1º/02), às 15h30, Nacional e 
Sette FC. E no domingo (02/02), 
enfrentam-se, também às 15h30, 

o volante do SF-25 pela 
primeira vez no dia 19 
de fevereiro, em apre-
sentação no circuito de 
Fiorano, pista particular 
da equipe em Maranello.

Desde terça, 28, a Ferrari 
tem realizado testes com 
o SF-23 no Circuito da 
Catalunha, em Montmeló, 
perto de Barcelona. As ati-
vidades foram interrom-
pidas na quarta, 29, após a 
batida do heptacampeão, 
que perdeu o controle 
do carro e acertou uma 
barreira de proteção.

Hamilton deve perma-
necer na Espanha durante 

Competição reúne 100 atletas e 
acontece neste sábado e domingo

o fim de semana, ele está 
escalado para participar 
dos testes de pneus da 
Pirelli em 4 e 5 de feve-
reiro, também no circuito 
de Montmeló.

Depois dos treinos 
particulares, todas as 
equipes partem para o 
Bahrein, onde realizam os 
testes de pré-temporada 
no circuito de Sakhir de 
26 a 28 de fevereiro. O GP 
da Austrália, em 16 março, 
inaugura o calendário de 
provas da F1, e o BandS-
ports terá cobertura com-
pleta das atividades para 
a primeira prova do ano.

Manaus FC e Amazonas FC. No 
Estádio Ismael Benigno, Ma-
nauara EC e RPE Parintins se en-
frentam no domingo, às 15h30.

Futebol de Mesa
Neste domingo (02/02), acon-

tece no Estádio Carlos Zamith a 
Competição: III Recopa Amazo-
nense Individual – regra 12T e 3T, 
a partir das 8h30. A competição 
reúne os principais jogadores da 
modalidade e tem entrada gra-
tuita para o público que deseja 
acompanhar.

Agenda completa
Vila Olímpica
Competição: I etapa do Cam-

peonato Amazonense de Tênis 
de Mesa

Data e horário: Sábado e do-
mingo (1º e 02/02), às 8h

Entrada: Gratuito
Organização: FTMA

Arena da Amazônia
Competição: Barezão 2025 – 

Nacional x Sette FCº
Data e horário: Sábado (1º/02), 

às 15h30
Entrada: ingresso
Organização: FAF

Competição: Barezão 2025 – 
Manaus FC x Amazonas FC

Data e horário: Domingo 
(02/02), às 15h30

Entrada: ingresso
Organização: FAF

Estádio Ismael Benigno
Competição: Barezão 2025 – 

Manauara EC x RPE Parintins
Data e horário: Domingo 

(02/02), às 15h30
Entrada: ingresso
Organização: FAF

Estádio Carlos Zamith
Competição: III Recopa Amazo-

nense Individual – regra 12T e 3T
Data e horário: Domingo 

(02/02), às 8h30
Entrada: gratuito
Organização: FEFMAM

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

o sexto reforço do Santos para 
a atual temporada. Anterior-
mente, o Peixe já havia anun-
ciado os zagueiros Luisão e 
Zé Ivaldo, o lateral-direito 
Leo Godoy, o meia-atacante 
Thaciano e o centroavante 
Tiquinho Soares.

Ainda assim, o Peixe pre-
tende anunciar em breve Ál-
varo Barreal, Gabriel Veron e 
Zé Rafael.

Com choro 
e chuva, 
Neymar é 
apresentado 
pelo Santos na 
Vila Belmiro
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@fernandocoelhojr   

Antonio e Norma Silva em noite de festa no Diamond  
Convention Center

Cristiano e Alessandra Brandão trocando impressões sobre tópicos do 
momento, em tarde de almoço no Caxiri

Adriane Antony Gonçalves enchendo de 
charme noite tenue de ville

Zenilda Castelo Branco durante evento fashion na Zen Maison

. A feijoada de Carnaval mais badalada da 
cidade, será no dia 22 de fevereiro, carregan-
do um monte de gente bacana e bonita para 
o Village Festas!

. O evento que acontece todos os anos 
sempre no “sábado magro” – que antecede o 
sábado de Carnaval – terá o DJ Roger Correa 
abrindo a festa, seguido pelo ótimo grupo 
Couro Velho, finalizando com a Bateria Nota 
10 da Escola de Samba de Aparecida. Agito 
certo e alto astral.

. As camisetas\convite da festa, com o tema 
“Zodiaco”, já estão circulando. Reserve a sua 
pelos números: 99985-1422 ou 99126-4828.

 . O Conselho Municipal de De-
senvolvimento Urbano (CMDU), 
colegiado da Prefeitura de Ma-
naus, retomou as atividades de 
reuniões semanais para o ano de 
2025.

. O início dos encontros deste 
ano aconteceu na quarta-feira, 
com uma pauta constando 11 
processos, apresentações e 
aprovação do calendário de ses-
sões ordinárias.

 
. Ao todo, serão realizadas 52 

reuniões ordinárias, até dia 18 
de dezembro, com encontros 
sempre as quartas-feiras. A pau-
ta do colegiado é composta em 
sua maioria de análise técnica 
sobre regularização e Habite-se, 
que corresponde a 38,90% (219 
processos); seguida de certidões 
de modo geral, com 37,30% (210 
procedimentos); e com a apro-
vação de projetos, tendo 15,10% 
(85 análises).

. Marca hype do Momento, a Ca-
sablanca já tem algumas camise-
tas-desejo.

. As t-shirts chics já são disputa-
díssimas no mundo fashion. A da 
coluna de hoje é a Casablanca Ten-
nis Club Icon Screen Printed.

. Como tudo da grife, já é hit ab-
soluto!

. O prefeito de Manaus, David Almeida, as-
sinou, na última quinta-feira, a regularização 
fundiária de 340 imóveis localizados na comu-
nidade Coliseu, na zona Leste da cidade.

.  A medida assegura aos moradores a posse 
legal dos imóveis, segurança jurídica, acesso a 
crédito e melhores condições de vida.

. A regularização fundiária não se limita ape-
nas à titulação da posse, mas garante que os 
imóveis sejam devidamente registrados, per-
mitindo que os proprietários possam realizar 
financiamentos, transferências e outras nego-
ciações de forma legal. Com as ações de regu-
larização fundiária, Manaus avança na organi-
zação do seu território, garantindo a milhares 
de famílias o direito de viver com segurança e 
estabilidade em suas próprias casas.

. O presidente da As-
sembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), de-
putado Roberto Cidade, 
recebeu na quinta-feira, 
teve item com diploma-
cia internacional.

. Recebeu a visita do 
cônsul-geral do Japão 
em Manaus, Yuichi Miya-
gawa e o cônsul-geral 
adjunto, Suzuki Akira, 
para com um encontro 
de cortesia no Legislativo 
Estadual.

.  Acompanhado dos 
deputados Alessandra 
Campelo, Sinésio Cam-
pos e João Luiz, Cidade 
reforçou os laços de 
amizade e econômicos 
que unem o Amazonas 
ao país asiático. 

Feijão top 2025, a 
feijoada!

Reuniões e 
encontros

Objeto de desejo

Regularização de 
imóveis

Laços 
econômicos e 
culturais
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Elecnor Azulão SPE Ltda ., torna público que recebeu do 
IPAAM, a Outorga de Uso do Recurso Hídrico n.° 007/2025, 
que autoriza a captação de água subterrânea por poço tu-
bular, localizado na Rua Padre Pereira, s/n°, Quadra não 
definida, Setor 03, Zona Rural, nas coordenadas geográfi-
cas: 02°44’54,67” S e 58°01’0,30” W, Itapiranga-AM, com 
validade de 05 Anos. 

J.A.L Santiago Júnior Pré-Moldados Ltda ME, torna público que re-
cebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.° 177/22-02, que autoriza 
a intervenção ambiental para lavra de areia por dragagem, numa área 
de 2,5957ha, conforme processo ANM n° 880.051/2022, localizada no 
Leito do Rio Madeira, Zona Rural, no Município de Humaitá-AM, para 
Lavra a céu aberto por dragagem com classificação e concentração 
física, com validade de 01 Ano.

Toplan Ltda., torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação 
n.° 225/01-13, que autoriza a lavra de areia por dragagem, em uma área de 
0,41ha, localizada no Leito do Rio Purus, nas coordenadas geográficas: 
P1 08°44’01,33”S e 67°24’21,46”W; P2 08°44’02,48”S e 67°24’23,97”W, 
P3 08°44’00,25”S e 67°24’23,87”W, P4 08°44’00,09”S e 67°24’23,85”W, 
P508°44’00,08”S e 67°24’21,66”W, conforme processo ANM de acordo com 
o processo n.° 880.103/2014, Boca do Acre-AM, para Lavra a céu aberto por 
dragagem sem classificação e concentração física, com validade para 01 Ano. 

Elecnor do Brasil Ltda., torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de Ope-
ração n.° 032/2025, que autoriza Autorizar a operação de um Alojamento de Traba-
lhadores que contemplará (04 blocos de dormitórios, Refeitório, Lavanderia, Area 
de Vivência, Ambulatório e Central de Resíduos), com apoio de uma Estação de 
Tratamento de Esgoto - ETE com Vazão Média de 30,4m³/dia, instalados em uma 
área útil total de 1,330ha., localizado na Rua Barbara Miranda, S/N°, Quadra 31, 
Setor 03 e Rua Padre Pereira, s/n°, Quadra não definida, Setor 03, Itapiranga- AM, 
para Hotel Convencional e Similares, com validade de 01 Ano. 

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 28.678/2009 

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012 

CONFORME INSTRUÇÃO NORMATIVA IPAAM/P/N.º 3785/12 


